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FECHA: Noviembre 26 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Enterrado vivo bajo piedras” 

 
 “Autogobierno en penal de Pachuca les deja ganancia” 

 “Madrugan la protesta”  

 “¡Lo enterraron vivo!; sobrevivió”  

 
“Ofrece SSa darles casa a médicos” 

 
“De alcaldía de Pachuca fuera Aviadores” 

 
“EGS firme, aviadores no; sindicato pide justicia” 

 
“Circulan más de 108 mil autos sin placas actuales” 

 
“Bomba de tiempo el Villasana, revela SCT”  

 
“Documenta PGR tráfico de droga en AICM” 

 
“Van ninis a la alza con FCH” 

 “GDF lucra con Ecobici; es un negocio publicitario” 

 
“Marina: en el caso Tres Marías falta llegar a los altos mandos”  

I N S T I T U C I O N A L  

Visto Bueno-IEE dos criterios: Mario Pfeiffer debe tener presente dos criterios para actuar: el jurídico y el político, 

para conciliar con los intereses de la ciudadanía y los partidos y tener la confianza de éstos. A partir de 1995 dejó de 
operar la Comisión Estatal Electoral, organismo encargado de la realización de los comicios, considerada como juez y 

parte, siempre controlado por el gobernador en turno a través del mítico y recién fallecido Manuel Ángel Villagrán 
Valdespino, quien formó políticamente a muchos de los altos funcionarios de hoy. Diversas reformas políticas, el 

surgimiento de la CNDH y otros organismos enfocados a la transparencia y rendición de cuentas, motivaron que en 

Hidalgo se creara el Instituto Estatal Electoral, conformado por los representantes de partidos políticos y con el carácter 
de ciudadanizado. Algunos de sus presidentes en su historia han sido políticos, otros no. Destacan: Juan Manuel Hinojosa 

Villalba, José Horacio Mejía Gutiérrez, Jorge Arturo García Tavera, José Luís Lima Morales y Daniel Jiménez Rojo. El 
organismo hoy cuenta con un edificio propio, ubicado estratégicamente, frente al IFE, con quien se coordinará para el 

proceso electoral dirigido a la renovación de diputados locales. Recientemente tomó posesión como consejero presidente 

del IEE, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, quien forma parte de una familia de prestigiados abogados, desde su padre, Mario 
Pfeiffer Cruz, quien fuera presidente de la CDHEH, hoy consultor en derechos humanos, y su tío Heriberto Pfeiffer, 

notario desde hace muchos años. Todos ellos se caracterizan por su seriedad, discreción y profesionalismo, alejados de 
protagonismos. El nuevo presidente del IEE se ha caracterizado por su papel en el Tribunal Superior de Justicia, donde 

ha tenido diversas responsabilidades, institución que incluyó recientemente innovaciones para aplicar criterios de 
concertación y avenencia entre dos partes en conflicto, alejándose un poco del rigorismo jurídico. En el caso del papel de 

Mario Pfeiffer Islas al frente del IEE, debe tener presente dos criterios para actuar: el jurídico y el político, para conciliar 

con los intereses de la ciudadanía y los partidos y tener la confianza de éstos; de lo contrario, podrían verlo como un 
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enemigo, ahora que se recomponen la fuerzas políticas, con el triunfo del PRI a la presidencia. Al rendir protesta y tomar 

posesión, el presidente del organismo electoral de Hidalgo se comprometió a trabajar apegado a la legalidad, certeza, 

independencia, imparcialidad, objetividad y equidad, en estos tiempos de aplicación de reformas políticas que han 
coadyuvado a un calendario electoral que oxigene a la sociedad, pues antes eran hasta dos procesos en un año. Vaya, 

todo el tiempo era electoral, con el consecuente desgaste social… ¡Mensaje enviado! (Jesús Gaona, página de 
internet) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Marchan mujeres del PRD: La Secretaría de Equidad y Genero del Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) organizó una marcha simbólica para concientizar a la población hidalguense respecto al 
Día Internacional de la No Violencia contra las Mujeres. Yuri Zareth Uribe, titular del área, informó que poco más de 100 

féminas originarias de diversos municipios acudieron al recorrido que inició en plaza Constituyentes, avanzó por 
Revolución y concluyó en el Monumento al Maestro. “Es un día donde las mujeres salimos a externar las experiencias de 

violencia que padecemos en carne propia”. Reiteró que la exigencia permanente del sector hacia los legisladores o 
autoridades gubernamentales es que promuevan normativas que realmente defiendan los derechos humanos de las 

mujeres y prevalezcan condiciones de equidad. Cabe destacar que a escala nacional el sol azteca efectuó diversos 

programas de prevención respecto a la violencia en contra de mujeres, además la postura legislativa del PRD es, entre 
otros temas, respaldar la tipificación del delito de feminicidio. En Hidalgo la Comisión de Derechos Humanos reveló que el 

20.12 por ciento de mujeres mayores de 15 años con pareja sufrieron algún tipo de violencia; por otro lado, estudios 
indican que nueve de cada 10 féminas padecen este fenómeno. (Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Por falta de convocatoria, PAN suspende una elección: Por falta de convocatoria en el Partido Acción 

Nacional (PAN) de Ixmiquilpan, suspendieron la elección de delegados numerados para participar en la 17 Asamblea 
Nacional que habrá de efectuarse en las próximas semanas; informaron militantes panistas. Este fin de semana estaba 

programada la elección de delegados en las oficinas del blanquiazul; sin embargo, a la cita no acudieron militantes de 
Acción Nacional, motivo por el cual, únicamente abrieron listas a fin de que se registraran algunos de los interesados. 

Aun cuando el municipio es gobernado por el PAN, la estructura de este partido no está fortalecida, lo que ha propiciado 

el poco interés de los panistas, pues tan sólo el fin de semana, no pudieron sacar la mínima cantidad de siete delegados. 
En razón de lo anterior y ante la falta de convocatoria ya no tendrán una nueva mesa de trabajo para elegir a sus 

delegados, únicamente informarán a quien así lo requiera. De forma extraoficial se supo que al interior de este instituto 
político, dirigido por Amalia Padilla Uribe, existen ciertas diferencias entre los diversos actores y líderes, por ello no han 

logrado unificar al blanquiazul en Ixmiquilpan. Pese a que este instituto creció en militancia por la adhesión de 

organizaciones como el Movimiento Indígena Otomí (MIO), además de la Unidad Ciudadana y Migrantes Hidalguenses 
(UCYMH), no ha concretado una verdadera identificación. Los diferentes grupos trabajan de forma independiente como 

organizaciones, tomando únicamente en cuenta al PAN en momentos de elecciones o eventos en que representen 
crecimiento económico y político para sus líderes. (Hugo Cardón, página 09) 

Crónica-Destaca Crespo labor de priistas: Reconoció Ricardo Crespo Arroyo la labor de los líderes seccionales y 

consejeros políticos, quienes lograron el triunfo en las pasadas elecciones federales. Lo anterior en el marco de la 
Segunda Sesión Ordinaria del Consejo Político Municipal de Mineral de la Reforma, realizada este fin de semana. En ese 

contexto el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo enfatizó “llevamos a cada municipio el 
ejemplo de un hombre que trabaja para todo el estado a través de la construcción de obras e infraestructura, siempre 

sensible a las necesidades de los hidalguenses, Francisco Olvera”. Asimismo, Crespo Arroyo exhortó a escribir una nueva 

página de triunfo con unidad, conciencia y visión social, de cara a la ciudadanía. Durante su intervención, Mario 
Cuatepotzo, presidente del consejo, acompañado de su secretario técnico, Arturo Sánchez, presentó el Plan General de 

Trabajo del Comité Municipal basado en los principios básicos: unidad, disciplina y lealtad institucional, el cual fue 
aprobado por unanimidad, además de la creación de cinco comisiones especiales: Comisión de Ampliación y 

Rehabilitación del Comité Directivo Municipal, de Seguimiento a la Propiedad, de Honor y Justicia, “Priistas por Siempre”, 

Comisión de Integración de la Política Permanente y Consejo Político Municipal. Con la creación de éstas, explicó la 
secretaria general, Montserrat Hernández, resolverán los temas prioritarios para la militancia del municipio. Del mismo 

modo, el líder municipal destacó la participación de la diputada federal, Mirna Hernández, en el Congreso de la Unión, 
con su propuesta de reforma a la Ley del INFONAVIT, con la cual beneficiará a las familias hidalguenses al establecer un 

nuevo sistema de pago e intereses moratorios. En su oportunidad, el alcalde de Mineral de la Reforma subrayó que los 
logros del priismo hidalguense se han construido a partir de la designación de candidatos inteligentes y serios como 

Enrique Peña Nieto, presidente electo, con ideas y sobre todo con el apoyo de la estructura integrada por los consejeros 

políticos y líderes seccionales. para finalizar, el munícipe tomó protesta al ex dirigente del priismo local, Abel Rojo Muñoz, 
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como nuevo consejero político. (Gabriela Porter, página 21) 

Plaza Juárez-PRD no descarta alianza con el PAN: José Guadarrama Márquez, líder del Frente Democrático 

Hidalguense (FDH), expresión del Partido de la Revolución Democrática, aseveró que en estos momentos no se puede 
descartar ningún escenario de alianza, incluso con el Partido Acción Nacional (PAN), rumbo al proceso electoral del 7 de 

julio del 2013, donde se renovará al Poder Legislativo local. A pesar de que reconoció que en las pasadas alianzas con el 

blanquiazul, el Sol Azteca no obtuvo buenos resultados porque de ser primera o segunda fuerza en algunas regiones 
pasó a ser la tercera y hasta el cuarto en unos lugares, el perredista de Jacala dijo que esta situación se debe reflexionar. 

"No podemos descartar nada, hay tres o cuatro escenarios, uno en el que vayamos solos, otro con puros partidos de 
izquierda, otro escenario es que vayamos con el PAN y otro es que vayamos parcialmente en algunos distritos y creo que 

esa es la reflexión que tenemos que hacer inteligentemente", enfatizó José Guadarrama. Reiteró que a pesar de los 
anteriores resultados con Acción Nacional se deberá analizar la situación porque tal vez una alianza parcial pueda ayudar, 

"que nada más sea en un número de distritos y en otros que tengamos fortalezas nos vayamos solos", dijo. En tanto se 

decida esta política de alianzas, el líder del FDH comentó que esta corriente, rumbo  a la elección de candidatos para el 
proceso del siguiente año, está muy ligada y sumada a la dirigencia del Sol Azteca nacional y estatal para lograr los 

mejores resultados. Declaró que hoy se busca organizar de mucho mejor manera al partido en los municipios y en cada 
uno de los distritos "con la idea de que nuestra propia organización fortalezca al PRD", pues consideró que es 

responsabilidad de todas las expresiones de esta fuerza política sumar esfuerzos para tratar de encontrar las mejores 

mujeres y hombres que lleguen al triunfo. Al cuestionarle cuántas candidaturas buscará encabezar el FDH, el perredista 
hidalguense respondió que serán aquellas donde el frente tenga los mejores perfiles, sin importar si son muchos o pocos 

distritos, pues apoyarán a quienes tengan los mejores candidatos a diputados locales José Guadarrama Márquez enfatizó 
que el trabajo que realizará el frente que representa y del PRD en general será para lograr que el Sol Azteca logre la 

mejor representación en la cámara de diputados del estado "y siento que es factible que se logre", remató. (Ana Luisa 
Vega, página 03) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Prepara gobierno protocolos para dispositivos especiales: Iniciaron ya las diversas mesas de trabajo por 

parte del gobierno del estado para definir cuanto antes las acciones y programas en torno a los operativos especiales de 
seguridad a implementar para este fin de año y que fueran anunciados recientemente por el gobernador Francisco 

Olvera, dio a conocer el titular de la Secretaría de Gobierno estatal, Fernando Moctezuma Pereda. En este sentido las 

autoridades correspondientes preparan protocolos en materia, pero tomando en cuenta la dinámica de un cambio en el 
ejercicio del gobierno federal, pues “hay ingredientes adicionales y el estado de Hidalgo no escapa a esta situación”. 

Moctezuma Pereda reiteró que los dispositivos en materia de seguridad son una prioridad al interior de la administración 
del mandatario hidalguense, José Francisco Olvera Ruiz, por ello existe una permanente coordinación entre las distintas 

áreas que atienden este rubro. Respecto a las direcciones de Seguridad Pública de las presidencias municipales, el 
gobierno del estado está dando seguimiento a los elementos que no aprueban los exámenes de control y confianza. En 

tal sentido las recomendaciones a los alcaldes de los 84 ayuntamientos son aplicar estas acciones a los aspirantes para 

tener un mayor control y certeza en las áreas que están destinadas a salvaguardar la tranquilidad y paz social del estado. 
Agregó el funcionario que también continúan los traslados de internos a otras cárceles del territorio estatal, pues hay 

averiguaciones previas por parte de la Procuraduría General de Justicia ya que persisten las denuncias en contra de 
algunas autoridades del Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca. “El mayor compromiso con las instancias 

gubernamentales es reforzar los términos y lo más importante es cubrir todos los protocolos en materia de seguridad 

para estas áreas”. Respecto al tema de la integración de la Secretaría de Seguridad Pública federal a la de Gobernación 
en el ámbito federal, manifestó que “es un asunto que ya aprobó el Congreso de la Unión y sólo falta esperar la 

integración del nuevo gobierno federal, que encabeza el presidente electo Enrique Peña Nieto, para que de esa forma nos 
podamos vincular las entidades federativas a este nuevo formato que presenta”. (Alberto Quintana, página 03) 
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Crónica-Debe SEPH informar sobre equipos en las escuelas: Exhortó el Congreso local a la Secretaría de 

Educación Pública en Hidalgo (SEPH) para que informe el estado que guardan los equipos tecnológicos de los planteles 

educativos. Consideraron los diputados que la dependencia debe tomar en cuenta la instalación de un área de asistencia 
técnica con personal capacitado dentro de su estructura, enfocada a brindar apoyo técnico a los profesores que utilizan 

material didáctico basado en las tecnologías de información y comunicación. Así dará respuesta efectiva a los problemas 
relacionados con la instalación, operación, mantenimiento y reparación del equipo tecnológico en las escuelas. En hidalgo 

mil 685 escuelas fueron equipadas con este material en Pachuca, Huejutla, Cuautepec, Nicolás Flores,  Jacala, La Misión, 

San Felipe Orizatlán, Tulancingo, Jaltocán, Zacualtipán y Mineral del Monte, entre otros. La SEPH  realizó el estudio para 
la generación de indicadores y determinación de línea base para la evaluación del impacto social del programa 

Enciclomedia en 2011. Los resultados indicaron que sólo 50 por ciento de los docentes entrevistados asistió a cursos de 
capacitación o tuvo asesoría, cerca de la tercera parte indicó que aprendió a utilizar Enciclomedia a partir del “ensayo y 

error”, de manera autodidacta o con el apoyo de otros profesores. En el mismo estudio los asesores técnicos pedagógicos 

entrevistados se percibieron a sí mismos con grandes limitaciones para establecer un correcto desempeño de las 
funciones relacionadas con el programa. La capacitación para el uso y desarrollo de tecnologías jugará un papel 

imprescindible reduciendo algunas limitantes, como diferencias culturales, falta de conocimiento y dispersión tecnológica 
existente. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-“Agoniza” el aeropuerto, confirma la propia SCT: El aeródromo Juan Guillermo Villasana, que inició 

operaciones en marzo de 1975, mantiene el estatus de “activo” ante la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT); sin embargo, las condiciones de seguridad van en detrimento, pues en los últimos 10 años el complejo registró  

ocho accidentes según datos que otorgó la delegación Hidalgo, aunque la Dirección General de Seguridad Aérea 
mencionó nueve. Amauri Salvador Vargas Cabezas, comandante del aeropuerto ubicado en Pachuca, respondió a la 

solicitud de información 900240312 realizada por esta reportera que desde 1990 a 2011 registraron ocho percances que 

relacionan directamente a la terminal hidalguense. No obstante, los testimonios no son precisos pues el área de 
Seguridad Aérea de la Dirección de Aeronáutica Civil indicó que fueron nueve incidentes en el referido periodo. El 

documento reveló que en Hidalgo existen dos aeródromos vigentes, el de Pachuca con el número de inscripción 537, 
propiedad del gobierno estatal. Así como el complejo 1140, ubicado en Molango y a cargo de la Compañía Minera Autlán 

S.A. de C.V, con una vigencia operacional hasta el 26 de octubre del 2014. De igual forma la SCT y la Dirección de 
Aeronáutica Civil emitieron un total de cinco recomendaciones para estos complejos aéreos, tres para el aeródromo 

pachuqueño, una para Molango y otra para las nuevas instalaciones en el Valle de Tizayuca, aunque esta última quedó 

inactiva. Entre las recomendaciones difundidas por la instancia federal están la reubicación del complejo, pues 
actualmente está situado dentro de la mancha urbana de Pachuca; mayores medidas de seguridad y protección civil; así 

como modificaciones en horarios de operación, a fin de evitar aterrizajes nocturnos o bajo condiciones climáticas 
adversas. Cada aeropuerto en el país cumple con el anexo 14 del Convenio de Aviación Civil Internacional, además de las 

normas oficiales respecto a la seguridad en infraestructura y operaciones. Este documento contempla requisitos que 

reúnen todos los aeródromos o helipuertos para su certificación, determina las restricciones para garantizar la seguridad 
del tránsito aéreo, eliminación de obstáculos, indicadores de zonas restringidas, entre otras. NECESARIA 

REUBICACIÓN. Según el catálogo de Aeródromos y Helipuertos de México que pública el portal de la SCT, actualizado 
al 20 noviembre del 2012, la terminal ubicada en Pachuca será funcional sólo hasta el 1 de mayo del 2013. Desde hace 

más de 10 años el gobierno hidalguense diseñó un proyecto para la reubicación del aeropuerto Villasana, debido al 

incremento de accidentes, además de que las condiciones físicas del complejo resultan insuficientes. Los gobernadores 
Manuel Ángel Núñez Soto, Miguel Ángel Osorio Chong y ahora Francisco Olvera Ruiz, insistieron permanentemente ante 

la SCT para la entrega oportuna de la concesión del nuevo aeropuerto, a fin de construirlo en el corredor Pachuca-
Tizayuca. La solicitud 900240312 expone que la información respecto al proyecto del aeropuerto en Tizayuca es 

“reservada”, pues “continúa en un proceso deliberativo y aún no causa estado, además el expediente integra datos 
confidenciales de personas físicas y morales”. El gobierno de Hidalgo adquirió mil 500 hectáreas para la construcción de 

esta terminal área, al principio bajo la modalidad “comercial”, pero ante la indiferencia y retraso por parte de autoridades 

federales reconsideró su estatus como “de carga”. Actualmente, el documento  denominado “Nuevo Aeropuerto 
Ingeniero Juan Guillermo Villasana” cuenta con estudios de demanda, técnicos, integración, de medio ambiente, 

financiero y económico, que coinciden en la viabilidad del proyecto. CARACTERÍSTICAS. Este complejo tiene apertura 
al tráfico aéreo local y nacional, además cuenta con servicios de escuela de aviación y taxi. Posee una pista de 

recubrimiento asfáltico de 2 mil 200 metros de longitud, 26 metros de ancho y dispone de una superficie de 36 

hectáreas. La pista apunta al rumbo 033°/213°, en tanto los números indicativos en los extremos de la línea son 03 y 21. 
Maneja un sistema WGS84, por su reducido tamaño no permite la operación de vuelos comerciales, pero acepta vuelos 

charter (o FBOs), taxis aéreos, avionetas o cualquier tipo de nave pequeña. Además la línea Aeropuertos y Servicios 
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Auxiliares (ASA) considera al aeropuerto Villasana en su red de distribución de combustible. Respecto a la estadística 

operacional del aeródromo capitalino, detectado por Aeronáutica Civil, en 2011 registró un total de 10 vuelos, cinco 

llegadas y cinco salidas; transitaron 6 mil 189 pasajeros y movilizaron 3 mil kilogramos de carga. En contraste, de enero 
a septiembre del 2012 sólo rastrearon seis vuelos, traslado de 230 pasajeros y ninguna carga, es decir decreció un 100 

por ciento, en comparación con el año anterior. (Gabriela Porter, página 04) 

Milenio-En dos años murieron 5 niños por desnutrición: En los últimos dos años, cinco menores han muerto por 
desnutrición en Hidalgo, principalmente por falta de vitamina A, deficiencia de hierro y minerales. El último caso se 

registró este 2012 en Santiago Tulantepec. Ninguno de los infantes superaba los cinco años de edad, y su fallecimiento 
también se debió a que pertenecían a comunidades de alta marginación del estado, donde, por la pobreza extrema, 

existe carencia de alimentos. De acuerdo con Dulce Ixcel Vázquez Hernández, coordinadora estatal de nutrición de la 
Secretaría de Salud, quien dio a conocer la cifra de decesos, este número es bajo en comparación con otras entidades 

federativas, aunque enfatizó que su objetivo es erradicar de forma definitiva esta problemática social.  “Sin duda tenemos 

que evitar cualquier tipo de muerte por carencias nutricionales, pero no lo consideramos como un dato alarmante”, dijo. 
Informó que en dos décadas, la desnutrición en el estado ha ido en decremento: “El comportamiento nos indica que ha 

disminuido. En el registro que tenemos del Centro Nacional de Talla de 1994 había una prevalencia de 27.9 por ciento de 
desnutrición en el estado, y ahora, según el perfil nutricional en escolares, tenemos el 8.6 por ciento; es decir, este 

problema social ha disminuido alrededor de 20 puntos porcentuales”. Tianguistengo, con 26 por ciento; San Bartolo 

Tutotepec, con 21; Tepehuacán de Guerrero, 17; Pisaflores y Huazalingo, con 16, y Huejutla y Xochiatipan con 15 por 
ciento, son los municipios que registran los índices más altos de carencias nutricionales, informó la coordinadora estatal 

de nutrición. Según la Secretaría de Desarrollo Social de Hidalgo, todas estas localidades son consideradas de alta 
marginación. San Bartolo, incluso, está dentro de las cien con mayores carencias en el país. A nivel nacional, según el 

Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia Social (Ceidas), con base en datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía, en los últimos diez años en México han fallecido 85 mil 343 personas, más que las registradas por 

la guerra contra el narcotráfico.  Ante este panorama, Vázquez Hernández informó que la Secretaría de Salud de Hidalgo, 

en coordinación con el sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), realiza un programa para identificar a niños 
con desnutrición y ofrecerles asistencia médica. “Tenemos consulta integral a menores de cinco años de edad, como 

lineamiento todos entran a un control nutricional y se les da atención ya sea mensual o bimensual, la atención es por el 
médico y por la enfermera. En caso de que requiera algún nutriólogo o una atención de segundo nivel, como sería una 

atención severa, se refiere al hospital y no se saca de ahí hasta que haya recuperado su peso”.  Riesgo de 

desnutrición Dulce Ixcel Vázquez Hernández, coordinadora estatal de nutrición de la Secretaría de Salud, reveló que “se 
ha comprobado que la lactancia materna es uno de los principales factores protectores para disminuir el riesgo de 

desnutrición”. “Cuando un niño es amamantado en el seno materno durante los seis primeros meses, y hasta los dos 
años de forma complementaria, se observa que disminuye el riesgo de desnutrición y de anemia”. Por tal motivo, dijo, 

personal de salud tiene talleres comunitarios donde se instruye a las madres a amamantar a sus hijos, así como un 

programa permanente en las unidades de salud, en conjunto con Oportunidades, enfocado a menores de cinco años y 
mujeres embarazadas, para suplementarlos con hierro y de vitaminas de “Complejo B” para fortalecer esta carencia de 

micronutrimentos en los pequeños hidalguenses a quienes se mantienen en condiciones de marginación y pobreza. (Axel 
Chávez, página 08) 

Milenio-SNS está en deuda con adultos mayores: Olvera: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz 

consideró que el Sistema Nacional de Salud (SNS) tiene un pendiente con los adultos mayores de Hidalgo, por lo que 
urgió a la dependencia mejorar su infraestructura médica para el próximo año.  Pidió aumentar las unidades geriátricas, 

así como proveer a los centros de salud de médicos especialistas y abastecerlos de medicamentos. “Necesitamos 
instalaciones adecuadas, personal especializado, yo creo que ese es un gran pendiente que también debe ver el Sistema 

Nacional de Salud”, dijo. El mandatario reconoció que la mayoría de los servicios médicos se concentrar en la región sur 

de la entidad, y que los municipios que se encuentran al norte y centro, en las zonas más apartadas, sólo cuentan con 
médicos generales en sus Centros de Salud, lo que provoca una atención tardía a los pacientes. Sin embargo, Olvera 

comentó que el déficit de especialistas en estas regiones no ha podido solucionarse porque los galenos se niegan a 
emigrar a sitios rurales, y no por falta de recursos por parte del estado. A veces aunque tengamos el dinero el médico no 

se quiere ir a lugares apartados, es una batalla que tenemos que dar, pero en todos los centros donde hay un hospital 
mediano en Hidalgo hay médicos especialistas, no hay ninguno que no cuente con ellos. Añadió que cuentan con 

presupuesto para continuar con la remodelación y construcción de nosocomios: “Para todos los hospitales en marcha 

tenemos recursos, lo que es el de Metztitlán, el de especialidades en Pachuca, y el que estamos a punto de terminar en 
Tulancingo, para todos hay recursos”. En su visita a la Sierra Gorda para la segunda sesión plenaria del Comité de 

Planeación para el Desarrollo Regional (Coplader), la semana anterior, el gobernador prometió equipar en los próximos 
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días el hospital de Chapulhuacán, municipio que no cuenta con médicos especialistas y sólo tiene Centros de Salud. 

Acude a informe El jefe del Ejecutivo estatal asistió ayer al segundo informe de gobierno de su homólogo de 

Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, quien dio cuenta de las acciones realizadas durante el presente año en los distintos 
ámbitos de competencia de su entidad. A este acto, realizado en el Poliforum Victoria ante cinco mil personas, también 

acudieron los mandatarios de los estados de México, Coahuila y Chihuahua: Eruviel Ávila, Rubén Moreira y César Duarte 
respectivamente. Así como Rosalinda Vélez Juárez, secretaria del Trabajo federal, representante del presidente Felipe 

Calderón Hinojosa.  (Axel Chávez, página 10) 

Milenio-Sufre "El Cóndor" embolia cerebral: El ex guardameta de los Tuzos del Pachuca y la selección colombiana, 
Miguel Calero Rodríguez, sufrió una embolia cerebral y fue trasladado de emergencia en helicóptero a la Ciudad de 

México. La noticia se dio a conocer a través de redes sociales por personas vinculadas al club hidalguense, quienes no 
dieron a conocer más pormenores del incidente. En twitter, su hijo Juan José Calero @jcalero21 expresó su tristeza y 

pidió a la afición hidalguense y a la comunidad futbolera orar por su padre: “Tener fe es lo único, les pido a todos recen 

por la salud de mi papá”, escribió el hijo mayor del arquero. Gabriel Caballero, nuevo entrenador de los Tuzos, confirmó 
que Calero estuvo hospitalizado por un breve lapso en una clínica de la capital de Hidalgo y ahí, dado su estado de salud, 

fue transferido al Centro Médica Sur del Distrito Federal. En septiembre del 2007, el guardameta cafetalero ya había 
sufrido una trombosis venosa en su brazo izquierdo debido a una vieja operación.  Esta dolencia lo mantuvo fuera de las 

canchas por más de un semestre y, a la postre, obligó su retiro de las canchas. En ese entonces estuvo a punto de 

perder su brazo. La semana anterior, con la destitución de Hugo Sánchez y el nombramiento del Eterno como nuevo 
timonel de los mineros, El Cóndor fue ascendido a entrenador de porteros del primer equipo. Con el cuadro centenario, el 

nacido en Ginebra, Valle de Cauca, jugó 8 años y disputó más de 300 partidos. En ese tiempo se proclamó campeón del 
futbol mexicano en cuatro ocasiones, en los torneos de invierno 2001, Apertura 2003, y Clausura 2006 y 2007. Además, 

conquistó el máximo título internacional obtenido por un club nacional, la Copa Sudamericana 2007; un tricampeonato de 
la Confederación de Futbol de Norte, Centroamérica y el Caribe (Concacaf), y la primera edición de la Súper liga 

Norteamericana.  Después de poco más de dos horas de intervención quirúrgica, el técnico Gabriel Caballero informó que 

El Show se encontraba estable.  El dato En septiembre de 2007, Miguel Calero sufrió una trombosis venosa en su brazo 
izquierdo que a la postre causó su retiro. Tuzos Sub 17, a la final La única categoría del Pachuca que respondió en 

este fin de año fue la Sub 17, quienes ayer consiguieron su pase a la final del torneo de fuerzas básicas tras eliminar a 
las Chivas del Guadalajara de visita en Verde Valle y ahora enfrentarán al Santos por el título de la categoría. Los Tuzos 

calificaron a la gran final tras vencer al Rebaño por marcador de 2-1 (5-2 global). Las anotaciones por parte de Pachuca 

corrieron a cargo de Hirving Lozano, al minuto 7 y José Villegas, al 74; en tanto, por Chivas descontó al minuto 85 Daniel 
Ríos. (Axe4l Chávez, página 36) 

Síntesis-Ofrece SSa darles casa a médicos: Con tal de que los médicos especialistas acudan a laborar a hospitales 
de las regiones alejadas de la entidad, el gobierno del estado ofrece “ponerles casa”, así lo dio a conocer el titular de la 

Secretaría de Salud, Pedro Luis Noble. Dicha estrategia tiene como objetivo de combatir el déficit de galenos que impera 

en varias zonas de la entidad y la cual, según como lo relevó el gobernador Francisco Olvera Ruiz, no se debe a la falta 
de recursos para contratar, sino a su negativa a laborar en dichas regiones. Es por ello que el gobierno estatal ofrecerá 

comprar o arrendar viviendas en la región de la Huasteca, Otomí-Tepehua y en el Valle del Mezquital, para especialistas 
que acepten trabajar en los nosocomios de dichos lugares; hasta el momento ya se tiene a dos médicos especialistas 

interesados en radicar en la Huasteca, señaló el secretario de salud. (Jorge Vargas, página 03) 

Plaza Juárez-Sólo el 25% de las mujeres violentadas en el hogar denuncian: De acuerdo a la Encuesta 
Nacional sobre la Dinámica de las relaciones en el Hogar (Endireh 2011) de Inegi, en nuestro país sólo el 25 por ciento 

de las mujeres que son violentadas en el hogar denuncian este maltrato y el otro 75 por ciento asumen esa vida como 

algo natural o por miedo, informó Marisela Hernández García, presidenta de la Academia Hidalguense de Educación y 
Derechos Humanos (Acaderh). Comentó que esta misma encuesta reveló datos importantes como que la violencia más 

común es la emocional y que, contrario a lo que se piensa, las mujeres mayores de 51 años son las más violentadas en la 
actualidad; agregó que el 26.6 por ciento de las mujeres son o han sido alguna vez discriminadas en su trabajo. Por lo 

anterior, destacó la importancia de sensibilizar a las mujeres y hombres a efecto de que no vean a la violencia como un 
estado natural en nuestra sociedad, sino hacer conciencia para lograr una vida libre de violencia para todos. Con el 

objetivo de lograr lo mencionado y conmemorar el Día Internacional de Acción contra la Violencia hacia las Mujeres, la 

Acaderh junto con el Constituyente Feminista de Hidalgo, encabezado por Otilia Sánchez Castillo, y la Fundación Arturo 
Herrera Cabañas, exhibieron la película sobre las hermanas Mirabal, mujeres dominicanas que fueron asesinadas 

brutalmente en 1960 por estar en contra de la dictadura del Presidente de la República Dominicana, Leónidas Trujillo. Por 
la lucha de Minerva, Patria y María Teresa Mirabal, conocidas como “Las mariposas” y quienes fueron asesinadas un 25 
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de noviembre y en reconocimiento a su valor se determinó conmemorar ese día en el primer encuentro Feminista 

Latinoamericano y del Caribe celebrado en Colombia en 1981, con la finalidad de hacer visible los diferentes tipos de 

maltrato que se sufren y exigir al estado el respaldo institucional para prevenirlos y castigarlos. Esta fecha fue avalada, 
18 años después, por la Asamblea General de las Organizaciones de las Naciones Unidas a través de la resolución 

54/134, de ahí que las asociaciones hidalguenses consideraron importante conmemorar la fecha recordando su origen y 
el llamado a todos los estados para erradicar este fenómeno. Al igual que la proyección de la película en mención, las 

asociaciones inauguraron una exposición fotográfica, donde se pueden observar mujeres que han sufrido violencia y 

frases de aliento para denunciar estos hechos, una de las leyendas dice: “Es tiempo de reflexión, medita, valora tu 
situación, pero no temas, no estás sola, adelante”. Por último, cabe mencionar que para recordar esta fecha otras 

organizaciones realizaron actividades en la ciudad de Pachuca para exigir un alto a la violencia en contra de las mujeres, 
una de las acciones fue una marcha organizada por el Partido de la Revolución Democrática a través de la Secretaría de 

Equidad y Género del Comité Ejecutivo Estatal de esta fuerza política. (Natalia López, página 03) 

Criterio-Cuesta caro a los presos sobrevivir en penitenciaría: Modestos “cuartuchos” con rentas que superan los 3 
mil pesos, kilos de huevo en 45 pesos, botellas de agua de 15 pesos, comidas corridas de 48 pesos, son algunos de los 

precios que tienen que pagar los internos del Centro de Readaptación Social (Cereso) en Pachuca, sin tomar en cuenta 
las “cuotas obligadas” que deben cubrir de manera periódica. Esta denuncia, hecha por familiares de algunos de los más 

de mil 240 internos, va de la mano con el análisis que realizó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), 

que califica a este centro penitenciario con 6.7, algo así como de “panzazo”. Cansados de la incertidumbre que les genera 
la ausencia de medidas de seguridad al interior del penal y los excesivos gastos semanales, los familiares de los internos 

buscan mediante escritos y denuncias públicas erradicar esos vicios. Bajo petición de guardar sus nombres, algunos de 
ellos hablaron de la existencia de un autogobierno que es “quien encarece la vida interna con la complacencia de los 

directivos”. Por ejemplo, citan que mensualmente tienen que pagar “cuartuchos” solos en algunas de la crujías con 
cantidades que superan los 3 mil pesos: “Yo los pago porque a mi familiar lo amenazaron con violarlo si lo llevaban a 

población abierta”. Otra mujer cuenta que los “actos de terror” hacia los internos son comunes: “Algunos son zetas, otros 

apadrinados por los directivos, otros venden droga, total que todos son influyentes adentro e imponen cuotas a cambio 
de no golpearlos o intimidarlos”. Una tienda de abarrotes al interior del penal es una clara muestra de los privilegios: 

“Nos venden huevos de tercera en 45 pesos; botellas de agua de a litro en 15; paquetitos de galletas en 15 y comidas 
corridas la más barata en 48”, afirma un tercer entrevistado. “La comida que dan adentro siempre son papas y frijoles, lo 

que obliga que muchos cocinen o compren una comidita corrida”, afirma una señora que treme por la salud de su 

familiar. Estas acusaciones parecen ser reafirmadas por las cifras de la CNDH, quien en su diagnóstico penitenciario 
encontró que el penal de Pachuca reprobó, al alcanzar una calificación de 5.8 en los aspectos que garantizan la 

integridad física y moral de los internos. En condiciones de gobernabilidad, apenas alcanzó 6.29; Reinserción social del 
interno, 6.63, y grupos de internos con requerimientos específicos, 6.64. En las visitas realizadas a ese centro 

penitenciario se encontró hacinamiento, pues su cupo es de 720 internos pero hay más de mil 240, al igual existe una 

deficiente separación entre mujeres y hombres; hay insuficiencia en los servicios médicos y de equipo; detectaron 
también insuficiencia en las acciones para la prevención y atención de incidentes violentos. Los familiares han enviado 

una serie de escritos a distintas instancias para lograr que los internos tengan garantías “y nosotros estemos en paz, 
porque tal parece que nos metieron a toda la familia al penal, al tener que trabajar doble o triple para cumplir con las 

cuotas”.(Jorge Martínez, página 04) 

El Independiente-Circulan más de 108 mil autos sin placas actuales: En Hidalgo circulan poco más de 108 mil 
vehículos sin placas actualizadas; esta cifra supera el 12 por ciento del padrón. Por este déficit en el canje de láminas 

dejaron ingresar a las arcas estatales al menos 70 millones de pesos. De acuerdo con la solicitud de transparencia 
233212, hasta el 30 de septiembre pasado el padrón vehicular en el estado era de 888 mil 287 unidades, de los cuales 

108 mil 182 no realizaron cambio de placas. Según las normas que establece la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes, el costo de este servicio a través de centros regionales de atención al contribuyente es de 644 pesos para 
automóviles particulares, incluida operación bancaria. Entrevistado hace unas semanas, el gobernador Francisco Olvera 

confirmó que después de siete años a partir de 2013 habrá cambio de placas vehiculares en el estado. El esquema de 
canje comenzará aplicarse en 2013 y servirá para actualizar el padrón vehicular, además de corresponder a medida de 

seguridad, consideró. En otro documento de transparencia trascendió que el estado pagará 95 millones de pesos a dos 
empresas encargadas de elaborar nuevas placas y tarjetas de circulación. Troquelados e Impresos SA de CV surtirá 360 

mil láminas para automóviles, camiones, autobuses y motocicletas particulares. Así como para autos antiguos, vehículos 

de demostración, para discapacitados y unidades del transporte público. En tanto, Comercializadora Versirg SA de CV fue 
seleccionada para surtir 417 mil 800 tarjetas de circulación para automóviles, camiones, autobuses y motocicletas 

particulares y públicos. (Gerardo Neria, página 03) 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=68097
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Eleazar García afirma que despedidos eran aviadores: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, indicó que el grupo de empelados del municipio que fueron despedidos eran aviadores o no llenaban las 
expectativas de su puesto, por lo que justificó la acción pese a las protestas del Sindicato. “Adelantamos las 

peregrinaciones en Pachu0063a. Como lo he dicho, están en su derecho pero yo siempre peleare por los intereses de la 

ciudadanía, fui contratado por la ciudadanía y no estoy dispuesto a que haya aviadores, familiares, sin que se aparezcan 
en su área de trabajo”, comentó el encargado de Casa Rule. Esta semana se dio a conocer que 110 trabajadores del 

municipio de Pachuca, entre sindicalizado y de confianza, fueron despedido al no pasar la evaluación de desempeño por 
parte del la administración local. A esto le siguió una manifestación de miles de personas afines a los trabajadores 

quienes pidieron su reinstalación, la cual no está dentro de los planes del edil. García Sánchez mencionó que las 

evaluaciones seguirán, amparado en la idea de que es para el beneficio de las finanzas públicas y el servicio a la 
ciudadanía. “Lo he dicho, esta evaluación será constante hasta el último día de mi administración, y estaremos atentos a 

los resultados de los compañeros funcionarios porque nos debemos a al ciudadanía, sabemos que es agradable, son 
decisiones difíciles, pero estamos conscientes de que la ciudadanía hace un esfuerzo para pagar sus impuestos y lo que 

menos tenemos que hacer es cuidar ese recursos”. El alcalde afirmó que en su administración seguirán optimizando los 
recursos públicos pese a que las decisiones sean complicadas. “Hay que optimizar los recursos, no sólo con ese tipo de 

operaciones, sino que debemos de cuidar costos, cuidar recursos, pero yo lamento los inconvenientes de los ciudadanos 

en la parte de vialidad, porque sé que ocasionaron problemas de vialidad y algunas afectaciones a ciudadanos en sus 
vehículos, pero esa será la línea de trabajo”. (Alejandro Suárez, página 09) 

Crónica-Sentar las bases para una vida apegada a equidad de género: Lograr una sociedad sin maltrato hacia 

las féminas para conformar una vida apegada a la equidad de género es lo que proyectan para Hidalgo en el futuro 
inmediato; planteó Luz Elena Sánchez Tello, directora general del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia estatal 

(DIFH), al conmemorarse Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Refirió la necesidad de 
que en el estado este sector goce de todo tipo de garantías que promuevan su seguridad, alejado de las agresiones en 

cualquiera de sus manifestaciones. Pormenorizó que pese a que las autoridades se han empeñado en ofrecer un mejor 
contexto para ellas, aún existen expresiones de violencia, las cuales “deben ser erradicadas”. Para lograr este cometido 

“es necesario trabajar en la concientización mediante la aplicación de estrategias que sumen trabajo para llegar a todas 

las regiones de la entidad y evitar que más mujeres sean violentadas”. Durante la celebración realizada en el Monumento 
a la Mujer, expuso que la instancia que encabeza tiene el compromiso de generar acciones que promuevan el respeto a 

las féminas de manera física, al igual que crear condiciones para lograr una verdadera equidad de género. Ante mujeres 
de la sociedad civil de Pachuca, puntualizó que un punto clave para erradicar el abuso y promover la tolerancia es sumar 

y unir esfuerzos para de esa forma establecer lazos de comunicación, difusión de una conciencia, de respeto, tolerancia y 

civilidad, de modo tal que sea posible alcanzar los objetivos trazados para la mujer en el estado. Por otra parte, la titular 
del Instituto Municipal Contra las Adicciones (IMCA), Alma Lidia de la Vega Sánchez, adelantó que durante este mes 

realizarán diversas actividades para promover el respeto hacia las mujeres y las niñas. Expuso que en distintos puntos de 
la ciudad distribuirán folletos donde promoverán el respeto al sector femenino. (Milton Cortés, página 21) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Van ninis al alza con FCH: El Gobierno de Felipe Calderón dejará un mayor número de ninis, esto es, 

jóvenes que ni estudian ni trabajan. Al número de personas entre 15 y 24 años de edad sin opciones de estudio ni 
empleo que había en el País se sumaron, tan sólo entre 2007 y 2011, alrededor de 596 mil más, de acuerdo con datos de 

la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del Inegi. El 
informe "Coyuntura Laboral en América Latina y el Caribe", de la OIT, precisa que los jóvenes en esa edad que no 

estudian ni trabajan en México pasaron de 4.5 millones en 2007 -esto es, el 20.6 por ciento- a 5.1 millones en 2011 -el 
21.9 por ciento. Esta proporción está por encima del promedio de América Latina y de naciones como Argentina, Brasil, 

Perú y Uruguay. Sin embargo, otros datos hablan de cifras superiores. La Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos, al hacer el cálculo en el rango de los 15 a 29 años, estima que, en México, 7.2 millones de 
jóvenes se hallan en esta condición, lo que lo ubica, dentro de los países miembros, como el tercero con más personas 

sin empleo ni escuela. Para José Luis de la Cruz, especialista en temas laborales del Tecnológico de Monterrey, el hecho 
de que la mayor parte de la población desocupada sea gente con estudios inhibe a que los jóvenes quieran prepararse. 

"¿Para qué estudiar si no se encuentra un trabajo? Pareciera ser que son un grupo de personas que no encuentra, dentro 

del mercado laboral, una opción de vida. Entonces, se salen de estudiar y trabajar", apuntó. En el caso de los 
profesionistas, agregó, el mercado laboral no es suficientemente atractivo por los bajos salarios y prestaciones. Según la 
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ENOE, los desempleados que tienen niveles de instrucción media superior y superior suman 991 mil al tercer trimestre de 

este año, lo que supera a los desempleados con primaria completa, que llegan a 467 mil. "Los que tienen preparatoria y 

licenciatura son los más desempleados (...) Esto es porque somos una economía maquilizada", subrayó Enrique de la 
Garza, académico de la Universidad Autónoma Metropolitana. (Verónica Gascón, primera plana) 

Excélsior-GDF lucra con Ecobici; es un negocio publicitario: El programa de transporte individual Ecobici es la 

pantalla de una serie de negocios en materia publicitaria entre el Gobierno del Distrito Federal (GDF) y la empresa Clear 
Channel Outdoor México (CCOM). Esta firma, que diseñó el sistema con el que opera el programa de bicicletas públicas, 

se ha beneficiado con la autorización privilegiada de espacios para colocar mobiliario con anuncios. Una de las 
modalidades utilizadas en este esquema publicitario son los llamados relojes de altura, de los cuales se desplegaron 150 

en la Fase 1 de 2010. Por ese concepto el gobierno capitalino pagó 75 millones de pesos a CCOM, firma que ha obtenido 
un ingreso anual de 35 millones. A cambio, la empresa debería pagar mensualmente a la Secretaría de Medio Ambiente 

345 mil pesos, de cuyo ingreso no hay registro en la dependencia. “Clear Channel obtuvo publicidad muy fácil, 

brincándose todas las normativas que se pudieran haber estipulado mediante el convenio con Ecobici”, acusó Juan Carlos 
Zárraga, ex asambleísta del PAN. Ecobici sólo una máscara, un negocio sobre ruedas Negocios en el ramo 
publicitario se esconden tras el sistema de movilidad del GDF, a cargo de Marcelo Ebrard. El programa de transporte 
individual Ecobici, pese a ser una opción de movilidad no contaminante en la ciudad, resultó la pantalla de una serie de 

negocios en materia publicitaria entre el Gobierno del DF y la empresa Clear Channel Outdoor México (CCOM). Dicha 

empresa, a la cual le fue adjudicado el contrato de compra de las bicicletas y que diseñó el sistema bajo el cual operan 
las bicicletas públicas, es una agencia de manejo de publicidad que desde hace más de tres años se ha beneficiado con la 

autorización privilegiada de espacios para colocar mobiliario con anuncios incluidos en la capital. Los relacionados con 
Ecobici son los llamados relojes de altura, que son 150 y fueron desplegados por toda la ciudad tan sólo en la Fase I, que 

arrancó en marzo de 2010 y por la cual el GDF pagó a CCOM la cantidad de 75 millones de pesos, significando para la 
empresa un ingreso anual de 35 millones de pesos. La contraprestación de Ecobici por la publicidad a través de los 

relojes de altura implicaría para el gobierno capitalino, vía la Secretaría de Medio Ambiente, el pago mensual de 345 mil 

pesos, los cuales no se han reportado en los ingresos de la dependencia desde entonces. Al respecto, Juan Carlos 
Zárraga, ex diputado del PAN en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, expuso que desde que se anunció el 

proyecto, en la V Legislatura, solicitó a la Secretaría de Medio Ambiente local conocer a fondo los contratos, ya que 
percibía una operación poco transparente en la que la cantidad de recursos a desembolsar y recuperar no era clara. 

“Recuerdo que en ese entonces, durante al menos dos meses, se solicitaron los contratos mediante puntos de acuerdo y 

la titular de Medio Ambiente, Martha Delgado, nunca respondió al respecto. El contrato nunca se transparentó porque no 
les convenía”, señaló el ex legislador en entrevista. También explicó que la negociación del GDF con el CCOM ocurrió 

mientras se discutían reformas a la Ley de Publicidad Exterior, por lo que la empresa obtuvo privilegios que con el nuevo 
marco jurídico no hubiera obtenido. “Clear Channel obtuvo publicidad muy fácil, brincándose todas las normativas que se 

pudieran haber estipulado mediante el convenio con Ecobici; eso es lo que llama la atención, eso demuestra que el 

gobierno buscó beneficiar a la empresa”, señaló. Según la Dirección General de Patrimonio Inmobiliario, los elementos 
publicitarios que administra Clear Channel operan con los llamados PATR (Permiso Administrativo Temporal Revocable) 

los cuales otorgó el gobierno local con una vigencia de diez años, pese a que nunca se informó de esto oficialmente. La 
expansión acelerada del sistema Ecobici, si bien beneficia a muchos usuarios pues tiene nuevas rutas de uso, también 

significa la consolidación del negocio que durante los últimos tres años resultó fructífero para el gobierno local. Muestra 
de ello es que por la expansión de las Fases II y III (esta última se pondrá en marcha esta misma semana como parte 

del cierre de trabajos de la actual administración) se ampliaron los permisos administrativos para ocho pantallas 

luminosas de publicidad, por las cuales se estima un ingreso anual de 31.3 millones de pesos, con la respectiva comisión 
a la dependencia local. Bajo este estimado de ganancias en los diez años que Clear Channel Outdoor México logró ligar el 

contrato de contraprestación, podría ser de más de 663 millones de pesos, tan sólo como resultado del apoyo y bajos 
precios ofrecidos a la autoridad capitalina en la compra y operación de todo lo que implica Ecobici. Gestión de Ebrard, 

“opaca” “Aparte de poner su publicidad ventajosa al amparo de la nueva ley, la empresa tiene que darle algún beneficio 

al gobierno de la ciudad; lo lamentable es que, como no se hizo público el monto de las operaciones, sabemos que ha 
ingresado dinero, pero no se sabe cuánto exactamente, cuándo y en qué se ha usado; esta es otra muestra de la 

opacidad del gobierno de Marcelo Ebrard”, refirió el panista. En otras ciudades del mundo en donde operan sistemas de 
bicicleta pública como en el DF, tales como París, Londres o Nueva York, éstas se costean con la contraprestación de 

publicidad exterior, pero en el caso del DF no se permitió que el servicio fuera comercializado en su totalidad, o al menos 
no lograron concretarlo en esta administración. Por lo anterior cedieron a la empresa otras opciones para que su 

ganancia no se perdiera, aunque esto significa una competencia desleal en el ámbito de la publicidad exterior en la 

capital del país. El GDF argumenta que prefirieron mantener en su poder la operación total del sistema, pese a que se 
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subsidia al menos 70 por ciento del gasto que implica su operación total, ya que son insuficientes los 400 pesos que paga 

al año cada usuario, y dejar el sistema como un legado en materia de transporte, tal como el Metro. (Cintya Contreras, 

primera plana) 

La Jornada-Hay jefes de la PF implicados en el caso Tres Marías, dicen en Marina: Desde que el alto mando 

naval conoció la declaración del capitán de la Armada de México que viajaba con dos agentes de la estadunidense 

Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés) cuando su vehículo fue atacado, cerca del poblado de Tres 
Marías, supo que se trató de un atentado directo, con la intención de matar a los ocupantes del vehículo. Tres meses 

después, hay malestar en la Secretaría de Marina, porque se considera que es insuficiente la consignación de 14 policías 
y cinco mandos de la Policía Federal, acusados de participar en los hechos. Fuentes navales señalaron que, a pesar de la 

intención inicial de la Procuraduría General de la República (PGR) de esclarecer los hechos, quedan serias dudas sobre los 
resultados de las indagatorias, ya que existe la certeza de que mandos superiores de la Policía Federal (PF) están 

involucrados en los hechos y, sin embargo, hasta ahora la imputación por el intento de asesinato ha quedado sólo contra 

mandos medios. Funcionarios navales lamentaron que tras las declaraciones de la comisionada general de la PF, Maribel 
Cervantes Guerrero, quien descalificó la versión de la PGR de que el ataque fue directo contra los agentes de la CIA y el 

marino, y como la PGR no haya respondido directamente a sus señalamientos de manera oficial, se prevé que habrá 
impunidad para los altos mandos corruptos involucrados en los hechos y que todo terminará con la acusación de 

encubrimiento –que no es delito grave– para los mandos medios, e intento de homicidio para los policías federales. 

Trascendió que desde el primer día la Secretaría de Seguridad Pública federal filtró a medios de comunicación afines la 
versión de que el capitán de la Armada iba conduciendo la unidad, que había disparado contra los policías federales y que 

éstos confundieron a los agentes y al marino cuando investigaban un secuestro en la zona. Ante esa situación, la 
Presidencia de la República ordenó a los titulares de las dependencias involucradas que ya no hicieran comentarios ante 

los medios de comunicación. En apego a la orden, el secretario de Marina, Mariano Francisco Saynez Mendoza, descartó 
en entrevista la versión difundida por la embajada de Estados Unidos de que el ataque había sido una emboscada, y 

validó la versión de la PF de que se había tratado de una confusión. Sin embargo, la Policía Federal siguió filtrando su 

versión conforme avanzaban las indagatorias, lo que generó molestia al alto mando naval. La PGR justificó la 
consignación de los 14 policías federales y de cinco mandos medios por el delito de intento de homicidio, porque la 

camioneta Toyota blindada, con placas diplomáticas BCM-242, ya había hecho alto total, tenía las llantas ponchadas, el 
blindaje del motor destrozado, y los tripulantes ya habían sido sometidos. Sin embargo, la dependencia que encabeza 

Genaro García Luna insistió hace unos días en su versión de los hechos, cuando la comisionada Maribel Cervantes 

Guerrero declaró que los agentes federales que participaron en el ataque dispararon por irresponsables, porque no 
siguieron los protocolos y porque no se detuvieron a pensar. Esto, después de que dispararon en 152 ocasiones en 

contra de la camioneta, según el peritaje de la  PGR. En entrevista radiofónica, Cervantes Guerrero aseguró que no existe 
ruptura entre la PGR y la Secretaría de Seguridad Pública federal (de la cual depende la Policía Federal), pues esta última 

dependencia ha colaborado en todo momento con las investigaciones del caso Tres Marías, ha entregado toda la 

información requerida y puso a disposición del Ministerio Público Federal a los policías presuntamente responsables del 
ataque. En la Armada, se dijo, el hecho de que esas declaraciones contra la Policía Federal no fueran respondidas de 

forma directa por la PGR significa que los mandos superiores involucrados en los hechos quedarán impunes. (Jesús 
Aranda, primera plana) 

Milenio-Madrugan la protesta: El Estado Mayor Presidencial y la Policía Federal cercaron el Palacio Legislativo de San 

Lázaro desde la madrugada del domingo; con vallas de acero de tres metros de altura blindaron la sede del Congreso 
para la toma de protesta del presidente electo, Enrique Peña Nieto, el próximo sábado 1 de diciembre. Al menos 150 

elementos de la Policía Federal se mantienen al interior del recinto, pero su número aumentará paulatinamente hasta 
alcanzar un total de 600, en vísperas de la sesión solemne. La Dirección General de Resguardo y Seguridad de la Cámara 

de Diputados y su Grupo Especial de Neutralización de Riesgos se declararon a su vez en estado de alerta y redoblaron 

las tareas de inspección en busca de cualquier artefacto o sustancia explosiva dentro del inmueble. Los elementos del 
Estado Mayor Presidencial arribaron a las inmediaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro alrededor de las tres de la 

mañana del domingo y de inmediato levantaron el cerco que impedirá la proximidad de grupos inconformes, hasta 
finalizar la toma de protesta de Enrique Peña Nieto como Presidente de la República. El valladar montado como la víspera 

de la toma de posesión de Felipe Calderón, hace seis años, tiene un perímetro que va de Héroes de Nacozari, al norte, 
hasta avenida del Taller, al sur, Anillo de Circunvalación, al poniente, y Eduardo Molina, al oriente. Personal militar y 

policiaco impide el paso de peatones y vehículos, con excepción de los residentes del área y del personal autorizado de la 

Cámara de Diputados, previa identificación en los puntos de acceso y control. Como parte de la misma operación, el 
Sistema de Transporte Colectivo (Metro) suspendió el servicio en las estaciones Santa Anita, Jamaica, Fray Servando y 

Candelaria, de la Línea 4, y Candelaria y Merced, de la Línea 1, hasta el mediodía del sábado entrante. El Metrobus cerró 
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igualmente las estaciones Mercado Sonora, Cecilio Robelo, Hospital Balbuena, Eduardo Molina, Moctezuma, San Lázaro y 

Archivo General de la Nación desde ayer domingo y hasta el próximo 2 de diciembre. Ambos sistemas de transporte 

confirmaron que dicha medida se tomó a petición expresa del Estado Mayor Presidencial. El blindaje exterior del Palacio 
Legislativo de San Lázaro estará bajo la responsabilidad del Estado Mayor Presidencial, la Policía Federal y la Secretaría 

de Seguridad Pública, mientras al interior del recinto estará a cargo de la Dirección General de Resguardo y Seguridad de 
la propia Cámara de Diputados, con el apoyo hasta de 600 elementos federales. El área de seguridad interna cuenta con 

215 elementos, con la instrucción de atender los requerimientos de su mando durante los próximos cinco días y 

mantener una coordinación permanente con el personal policiaco y militar autorizado expresamente por el diputado 
presidente, Jesús Murillo Karam. La sesión solemne de Congreso General fue convocada a las 9 de la mañana del sábado 

para tomar la protesta constitucional como presidente de México a Enrique Peña Nieto, después de que las fracciones 
parlamentarias de todos los partidos fijen sus posicionamientos sobre el relevo presidencial desde la llamada alta tribuna 

de la nación.  Y en el Zócalo…  En el Zócalo capitalino se reforzaron las vallas metálicas en la entrada principal de 
Palacio Nacional, donde el próximo 1 de diciembre Enrique Peña Nieto pronunciará un mensaje después de que haya 

tomado posesión como Presidente de la República en el Palacio Legislativo de San Lázaro. Los costados del Palacio, en 

las calles Moneda y Corregidora no han sido blindados. Al menos siete elementos de seguridad cuidan el frente. A un 
costado, el edificio de la Suprema Corte de Justicia de la Nación también cuenta con vallas sobre avenida Pino  Suárez, 

aunque con un dispositivo más discreto; a pesar de estas medidas de seguridad en ambos sitios se puede entrar y salir 
de la estación Zócalo del Metro. En tanto, con motivo de las fiestas decembrinas, el Gobierno del Distrito Federal 

comenzó el montaje de la pista de hielo en la plancha del Zócalo, la cual será inaugurada el próximo 9 de diciembre. 

(Fernando Damián, página 18) 

Criterio-‘¡Asesino!’, gritan a Felipe Calderón en Bellas Artes: Familiares de desaparecidos en todo el país 

realizaron una protesta de “despedida” al sexenio de Felipe Calderón, al que acusaron de genocida. Más de 90 mil 
muertos, 5 mil 397 desaparecidos documentados, 590 casos de tortura y 4 mil 112 feminicidios, fueron algunas de las 

cifras que reclamaron en la explanada de Bellas Artes. Las Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos en Cohuila 

(Fuundec), crecida a Desaparecidos en México (Fuundem), la organización HIJOS, desaparecidos de Chihuahua, de 
Nuevo León, el colectivo Vía Migrante, uno a uno tomaron el micrófono durante más de dos horas para contar una 

historia y hacer un reclamo. “¡Ahora, ahora, se hace indispensable, presentación con vida y castigo a los culpables!”, 
“Vivos se los llevaron, vivos los queremos”, fueron las consignas coreadas entre lágrimas. El momento de catarsis llegó 

con una piñata. Una figura humana con una fotografía de Calderón pegada en el rostro. Los ojos vendados, la boca 

tapada, amarrado de manos y pies, porque dijeron, fue un Presidente ciego, sordo, mudo e ineficaz. Arriba del templete 
lo golpearon las primeras y, con el gesto serio, dirigían sus golpes a la cara. Después dejaron caer el muñeco y entonces 

vino la ira: tomaban el palo con ambas manos y pegaban con todas su fuerzas, unas a patadas, otras llenas de lágrimas, 
mientras lanzaban insultos. “Nosotros no somos Cevallos, Martí, Moreira. Habemos ciudadanos de segunda, de tercera... 

¡pero tú eres de quinta, cabrón!”, gritó una mujer. Afirmaron que Calderón no podrá irse con la conciencia tranquila y 

será recordado por los muertos que dejó la guerra que declaró contra el narco, sin medir las consecuencias ni 
preocuparse por los derechos humanos. (redacción, página 19) 

Criterio-En México, Cumbre de Indignados, Disidentes e Insurgentes, anuncian: México será la sede de la 
Cumbre Mundial de Indignados, Disidentes e Insurgentes en diciembre, en donde se analizarán las protestas registradas 

en los países de la Primavera Árabe, Grecia, España, Estados Unidos y Chile entre 2010 y 2012. El organizador del 

evento, el poeta e historiador mexicano Enrique Márquez, señaló la importancia de que este encuentro se realice en el 
país, que ha sido históricamente tierra de asilo y de preparación de los movimientos revolucionarios más importantes que 

han ocurrido en América Latina. Entrevistado por Notimex en una gira de trabajo por esta ciudad, confirmó que habrá 
una fuerte presencia de jóvenes del norte de África, que participaron activamente en los movimientos de protesta de 

Túnez, Libia, Siria, Egipto y Marruecos, entre otros. Asimismo, habrá representación del movimiento de Indignados, que 

inició en esta capital el 15 de mayo del año pasado, pero lamentó que no haya presencia activa del #Yo soy 132 
mexicano y reiteró la convocatoria para que estén presentes. También habrá una exposición dedicada al movimiento 

Occupy de Wall Street, y lamentablemente acaba de anunciar que no estará el poeta sirio Ali Ahmad Said Esber (Adonis), 
el escritor más renombrado del mundo árabe, “pero entendemos que el conflicto de Siria lo limita”. Márquez dio a 

conocer que la confirmación de llevar a cabo la Cumbre Mundial de Indignados, Disidentes e Insurgentes en diciembre 
próximo en México se dio hace unas semanas en Nueva York, en el marco de una reunión de la Internacional Socialista. 

El todavía jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Marcelo Ebrard, en su calidad de vicepresidente de la Internacional 

Socialista propuso la realización de la cumbre, y se aprobó, dijo. Esta cumbre, de hecho, será el primer acto político de 
Ebrard una vez que entregue el cargo de jefe de Gobierno capitalino a su sucesor Miguel Ángel Mancera. El ex 

coordinador general de los festejos del Bicentenario por parte de la Ciudad de México subrayó que siempre nos pareció 
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que era importante crear una masa crítica en México en torno de estas nuevas formas de movimientos sociales, radicales. 

Apuntó que es importante analizar toda esta nueva rebelión social, internacional, que pasa por la nueva tecnología, pasa 

por las redes, “y que es la primera insurrección que utiliza la tecnología como herramienta de convocatoria y de 
movilización”. (redacción, página 20) 

Criterio-Buscan plan binacional Obama y Peña; expertos: El presidente electo de México, Enrique Peña Nieto, y el 

mandatario de Estados Unidos, Barack Obama, buscarán en su reunión del martes fijar el nuevo tono de la relación 
bilateral y refrescar la agenda para los próximos años, afirmaron hoy expertos. El director del centro de investigación 

Diálogo Interamericano, Michael Schifter, señaló que el encuentro en la Casa Blanca permitirá delinear la agenda bilateral 
para los próximos años, evaluar y, en su caso, mantener los avances de los años recientes. “Esta será la primera 

oportunidad para asimilar esos resultados y ver para dónde se puede ir”, apuntó Schifter. Más allá de las discusiones de 
los temas que componen la agenda bilateral, la química personal que se pueda generar a partir de esta cita será también 

de suma importancia, señaló. “En la medida en que puedan llevarse bien, entenderse bien y tener buena comunicación, 

encuentros como este ayudan a sentar las bases para una relación más productiva”, precisó. Eric Olson, director adjunto 
del Centro México del Centro Woodrow Wilson para estudios escolares, señaló que la visita es una señal de la importancia 

que se le da en Estados Unidos a la relación con su vecino del sur, además de refrescar los temas de la agenda. “Es claro 
que el gobierno de Peña Nieto quiere ponerle nuevo énfasis a los temas económicos, de relaciones comerciales y el tema 

energético”, mencionó Olson. La Casa Blanca señaló esta semana que Obama espera con interés reunirse con el 

presidente electo Peña Nieto para escuchar su visión para liderar a México durante los próximos seis años en asuntos 
bilaterales, regionales y globales. “El presidente aprovechará la oportunidad para subrayar los valores compartidos y 

lazos fuertes de amistad entre los Estados Unidos y México”, dijo el vocero presidencial Jay Carney. Otro tema que Olson 
espera sea destacado en este encuentro será el migratorio a partir del empuje que ha cobrado la reforma migratoria, a 

raíz del papel del voto latino en el desenlace de las elecciones y de la moderación de posturas dentro del Partido 
Republicano. No obstante, anticipó que el énfasis de la reunión será sobre comercio, tanto bilateral, como global, a partir 

de la competencia que ambos enfrentan por parte de China, así como en el contexto de la crisis económica en la Unión 

Europea (UE). El próximo gobierno mexicano heredará temas como el litigio por el comercio del jitomate, así como la 
conclusión de las negociaciones de la Alianza Transpacífica (TPP). “Hay temas que tienen un alcancen que rebasan al 

NAFTA (Tratado de Libre Comercio de Norteamérica) y la relación México-Estados Unidos, y en los que estamos viendo 
mayor madurez”, precisó Olson. Schifter sostuvo, sin embargo, que el reciente voto en los estados de Colorado y 

Washington legalizando el consumo de mariguana con fines recreacionales, hará que el tema de las drogas siga en un 

lugar prominente en la agenda de la conversación que sostendrán ambos líderes. Una funcionaria estadunidense dijo esta 
semana que Estados Unidos espera que el presidente electo mexicano continúe la cooperación antinarcóticos realizada 

por el mandatario Felipe Calderón, con ciertos ajustes. “El país luce diferente que hace seis años cuando el presidente 
Calderón asumió el poder. Entonces la respuesta a eso, creo muy lógicamente, es que podría necesitar en realidad 

algunos ajustes”, puntualizó la funcionaria. El presidente estadunidense recibirá a Peña Nieto este martes en la Casa 

Blanca en una visita que, aunque breve, es vista como una reafirmación de la importancia que Estados Unidos confiere a 
su relación con su vecino del sur. El encuentro será el penúltimo que Peña Nieto celebrará con un líder extranjero antes 

de asumir su cargo este 1 de diciembre, en lo que marcará el retorno del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la 
presidencia después de 12 años de gobiernos del Partido Acción Nacional (PAN). (redacción, página 21) 

EL Universal-Documenta PGR tráfico de droga en AICM: La Procuraduría General de la República (PGR) ha 

documentado desde 2010 diversos casos en los que elementos de la Policía Federal asignados al Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) “facilitaron” el tráfico de drogas. A partir de la indagatoria sobre la balacera 

del 25 de junio en la que murieron tres policías, la dependencia encontró al menos cinco casos que apuntan a la 
complicidad entre policías federales y traficantes de drogas internacionales. En uno de los casos, la PGR menciona que el 

19 de octubre de 2011 se dio el paso a una sobrecargo a pesar de que se encontraron irregularidades en su equipaje, 

luego de pasar por los detectores que operan con rayos X. Las indagatorias refieren también que el 6 de diciembre de 
2010 un elemento de la Policía Federal revisó al pasajero Isaac Balcázar Martínez, que se dirigía a España, “sin alertar 

actividad anormal”. Tres sobrecargos del vuelo en el que Balcázar llegó al país europeo fueron detenidos por el tráfico de 
140 kilogramos de cocaína. Balcázar no fue detenido, pero a su regreso a México fue capturado por la PGR, que lo acusó 

de ser uno de los implicados en la red internacional de tráfico de drogas que utiliza a empleados de aerolíneas para hacer 
llegar los cargamentos de estupefacientes a Europa. La línea de investigación apunta a que elementos de la Policía 

Federal están vinculados. El 8 de junio de 2011, dos elementos de la Policía Federal “ingresaron paquetes evitando 

pasarlos por el equipo de supervisión de rayos X”. En agosto de 2011, el piloto Rubén García García fue detenido en 
Madrid con 42 kilos de cocaína, luego de que pasó la droga sin contratiempos en la terminal de la ciudad de México con 

la presunta complicidad de policías federales. En noviembre del año pasado el sobrecargo Rodrigo Sahagún Alba superó 
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las áreas de revisión del aeropuerto capitalino sin que se detectara algo anormal, sin embargo, fue detenido con drogas 

en Madrid. La PGR también conoció casos de extorsión a pasajeros del AICM (Silvia Otero, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Un sainete digno de "Borat": La polémica sobre el monumento a un sujeto por demás extraño en Paseo de la 
Reforma contiene las claves de un suculento sainete: “Pieza dramática jocosa en un acto, de carácter popular, que se 

representaba como intermedio de una función o al final; obra teatral frecuentemente cómica, aunque puede tener 

carácter serio, de ambiente y personajes populares, en uno o más actos, que se representa como función independiente; 
bocadito delicado y gustoso al paladar” o (en Argentina, Cuba y Uruguay) “situación o acontecimiento grotesco o ridículo 

y a veces tragicómico”. Se llamó Heydar Aliyev, “un gran político y estadista”, según su placa, de Azerbaiyán (en el 
Cáucaso, la región entre los mares Caspio y Negro que divide Asia de Europa), país algo más grande que Jalisco y de casi 

10 millones de habitantes. Inaugurado en agosto por Marcelo Ebrard, el monumento llamó la atención del urbanista 

pionero de la protesta, Adrián Lajous, quien dijo a la BBC que en un obituario del NYT de diciembre de 2003, aprendió 
que Aliyev fue, en realidad, un “antiguo general de la policía secreta rusa que por 30 años gobernó Azerbaiyán con puño 

de hierro (…) como su líder comunista (y) Presidente. Su mandato autoritario se caracterizó por patrones contradictorios: 
mientras que sin duda trajo alguna medida de estabilidad a Azerbaiyán, la vida política continuó siendo turbulenta, con 

frecuentes rumores de intentos de golpe y asesinato” en su contra, así como “frecuentes quejas de sus oponentes acerca 
de malas prácticas electorales, abusos contras los derechos humanos y una prensa amordazada” y “un extravagante 

culto a la personalidad…”. El remoto ser honrado en el DF era, pues, como cualquiera de los malandrines cuyos nombres 

llevan colonias, parques y avenidas en México.  Una Comisión de Análisis ad hoc resolvió proponer que el Parque de la 
Amistad México-Azerbaiyán conserve su nombre pero que, “atendiendo las expresiones mayoritarias de la ciudadanía, 

vecinos y opinión pública, se proceda al retiro del conjunto escultórico de Heydar Aliyev…”. Lo incómodo del caso es que 
Azerbaiyán, gobernado por un hijo del déspota, no sólo financió la estatua sino la amigable remodelación de la Plaza 

Tlaxcoaque (en el centro de la capital). Otro ingrediente de la farsa es el desgreñe que desde 1905 se traen el terruño 

del finado Aliyev con la limítrofe Armenia (poco más grande que Nayarit y casi 3.5 millones de habitantes), en que la 
batalla más reciente ocurrió en… ¡el Festival de la Canción de Eurovisión! en 2006 (al armenio se le presentó como 

nacido en una región formalmente azerbaiyana pero “independiente” de facto). Una leyenda en Tlaxcoaque adereza el 
entremés: alude al “genocidio de Jodyali” a manos de Armenia pero que los detractores de Aliyev sugieren se atempere 

con el término “masacre”. Obligados por los repentinos y ofendidos caucasólogos defeños, Ebrard y el embajador 
azerbaiyano tratan de hallarle cuadratura al círculo. Guión perfecto, en suma, para el periodista “de Kazajistán” que 

interpreta Sacha Baron Cohen como el pedestre Borat. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

El "Factor O" (Osorio): Justo cuando Luis Videgaray concentraba las miradas y comentarios como el personaje esencial 

del equipo de transición, el número dos sin tres cercano, Enrique Peña Nieto anunció que reintegraría las tareas de 
seguridad pública a la Secretaría de Gobernación. Mandó defender la propuesta a quien todos perfilaban para ocupar el 

despacho de Bucareli. La figura de Miguel Ángel Osorio Chong, fuerte de por sí, se agigantó. Si Peña Nieto mantiene la 
lógica desplegada desde que ganó la elección, el viernes presentará un gabinete montado sobre dos pilares: Videgaray 

en Hacienda, Osorio Chong en Gobernación. Este último será, formalmente, el jefe del gabinete. Y el jefe de las 

renovadas instituciones de seguridad. Tendrá que crear y capacitar a la gendarmería nacional en un lapso que no podrá 
ser largo. Y venderle las bondades del esquema a las fuerzas armadas, y luego hacer que lo cumplan. Solamente esa 

sería una faena extraordinaria. Pero habrá que sumar la recomposición de la lastimada red con los gobernadores. Y 
persuadir a un Congreso tosco. Y lo que vaya surgiendo cada día. La expectativa será altísima. Diría que excesiva, 

inasequible. Ni hablar, esa ha sido la oferta que trae de vuelta al PRI a la Presidencia: la buena gobernanza, el talento 

para ser eficaz. Así como para lo demás, Peña Nieto tendrá a su Factor V, con Osorio Chong espera dar el giro virtuoso y 
pronto en la lucha contra los criminales. Y contar con un gran director de orquesta que ponga a tocar la misma partitura 

a los desafinados, los rebeldes, los oxidados, los perezosos, los saboteadores. En otras palabras: el Factor V se moverá 
en tierras de riego; el Factor O, en las de temporal.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

Que Miguel Ángel Mancera invitará a formar parte de la Secretaría de Seguridad Pública del Gobierno del DF a Lizeth 
Parra, todavía subsecretaria de Planeación y Protección Institucional de la Secretaría de Seguridad Pública federal. 

Lizeth ha sido en estos seis años uno de los personajes de mayor confianza del secretario Genaro García Luna. 

Mancera, aseguran, no solo conoce bien su trabajo, sino que le tiene gran confianza. 

Que el doctor Manuel Mondragón, secretario de Seguridad Pública del Gobierno del DF, va a conocer las que 

seguramente serán sus nuevas oficinas. 

Al final, el doctor decidió no participar en la administración de Miguel Ángel Mancera, porque se integrará a la 

estructura de seguridad de la nueva subsecretaría del Interior de la Secretaría de Gobernación, que encabezará el 
general Rafael Macedo de la Concha, ex procurador en el sexenio de Vicente Fox. 

Que en la PGR, mientras tanto, sigue en curso la extraña estrategia de correr a medio mundo antes del cambio de 

gobierno. 

La guadaña alcanzó el viernes al director del área de Intercepciones Telefónicas de la SEIDO, Abigai Vargas. 

Que en la gira por Estados Unidos y Canadá, el coordinador general de política y seguridad, Miguel Ángel Osorio, se 

estrenará oficialmente como parte de la comitiva de Enrique Peña Nieto.  

En el resto de las giras, Osorio tuvo una agenda paralela a la comitiva oficial de Peña, y será en la reunión con Barak 

Obama cuando esté públicamente con Luis Videgaray y Emilio Lozoya en las faenas internacionales del nuevo 
gobierno. 

Que, al menos para los responsables del recinto de San Lázaro, el 1 de diciembre será como cualquier “día normal” para 
los medios informativos en el Palacio Legislativo.  

Todos los acreditados que cuenten con el gafete correspondiente ingresarán sin contratiempos y podrán hacer su trabajo 
en los espacios habituales del Salón de Plenos. 

¿Estará eso bien planchado con el Estado Mayor Presidencial? 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Catalunya lliure 

Artur Mas, presidente del gobierno catalán, apostó al nacionalismo en un intento por lograr una mayoría absoluta en el 

parlamento. Al final sufrió una fuerte derrota, pero en el proceso ha liberado el genio de la independencia catalana. Quizá 
sea imposible meterlo nuevamente a la lámpara mágica. 

Convergencia i Unió (CiU), el partido nacionalista conservador del Presidente, ha sido nuevamente el más votado en las 

elecciones catalanas. Más tendrá la oportunidad de formar un nuevo gobierno; pero en lugar de hacerlo con la mayoría 
absoluta que buscaba, su partido tendrá sólo 50 escaños frente a los 62 de la legislatura anterior. 

Los electores catalanes no votaron en contra del referéndum sobre la independencia que propuso Mas. Esquerra 

Republicana de Catalunya (ERC), un partido nacionalista de izquierda, ha pasado de 10 a 21 escaños. Si bien una alianza 
entre CiU y ERC será complicada por sus diferencias económicas, los dos partidos apoyan el referéndum. 

Iniciativa per Catalunya Verdes-Esquerra Unida i Alternativa, un partido de izquierda verde también independentista, 
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obtuvo 13 escaños, tres más que antes. Candidatura d’Unitat Popular (CUP), un grupo radical que pide controles de 

alquileres y el repudio de las deudas, ingresa al parlamento con tres escaños. Los partidos independentistas tendrían así 

87 de los 135 escaños. 

El Partit dels Socialistes de Catalunya, filial del Partido Socialista Obrero Español, sufrió una fuerte caída: sus 28 escaños 

se han convertido en 20. Quizá la razón es que se le percibió ambigüedad en torno a la independencia que sólo al final se 

convirtió en una posición de apoyo a la permanencia de Cataluña en España. El PSC, que formó gobierno en 1999 y 
2003, pasa ahora de segunda a tercera fuerza en el parlamento catalán. El Partit Popular de Catalunya, abiertamente a 

favor de la españolidad, gana un escaño y llega a 19. Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (C’s), también españolista, 
sube su representación de tres a nueve diputados. 

En general los partidos que apoyan la permanencia en España han obtenido 48 diputados, 35 por ciento del total. Son 

una minoría, pero importante. Un proceso de independencia deberá considerar los derechos de sus representados. 

La participación fue nutrida, al parecer 69 por ciento de los ciudadanos, pero no tanto como podría pensarse en una 

elección que nacionalistas y españolistas consideraban la más importante de la historia. Muchos catalanes no estaban tan 

convencidos de la necesidad de mandar un mensaje a España y al mundo sobre la independencia. 

La Constitución española parte de “la indisoluble unidad de la Nación española” y no permite siquiera considerar la 

posibilidad de independencia de alguna de sus partes. Sin embargo “reconoce y garantiza el derecho a la autonomía de 
las nacionalidades y regiones que la integran”. De hecho, España otorga derechos a sus regiones que son difíciles o 

imposibles de encontrar en otros países. 

Si bien hay una vieja discusión al respecto de si Cataluña aporta a España más de lo que recibe, hay razones para pensar 
que tanto España como Cataluña sufrirían económicamente en caso de una separación. Pero los nacionalismos, como las 

creencias religiosas, no se detienen en argumentos pragmáticos. La economía de los mexicanos se deterioró 

notablemente con la independencia, pero la mayoría de los mexicanos no habría aceptado quedar nuevamente bajo la 
corona española ni siquiera en los peores momentos económicos. 

Quizá una Cataluña libre, una Catalunya lliure, vaya a surgir en algún momento futuro. Si esto ocurre, no pasará mucho 
tiempo para que el País Vasco también se separe de España. 

ABUSO INAUGURAL 

El que se cierren durante una semana Avenida del Congreso de la Unión, otras calles y cuatro estaciones del Metro 

capitalino por la toma de protesta de Enrique Peña Nieto es un abuso inaceptable del gobierno federal. (Sergio 
Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Evaluación del sexenio de Calderón: III. Eventos dramáticos: Cuando un político llega a la Presidencia no se 

imagina qué sorpresas le deparará el futuro, sobre todo las adversas. Este sexenio que termina, Felipe Calderón tuvo 
que enfrentar por lo menos tres eventos inesperados con reacciones muy distintas. Me refiero a la muerte accidental de 

su colaborador principal, el incendio de una guardería infantil y una epidemia viral que generó gran incertidumbre. 
Comienzo con el accidente en el que falleció Juan Camilo Mouriño el 4 de noviembre de 2008. El entonces secretario 

de Gobernación regresaba de una gira por San Luis Potosí. Su aeronave se desplomó en el corazón del DF. El hombre de 

todas las confianzas del Presidente, y ocho personas más, murieron al instante. La evidencia descubierta demostró que el 
avión cayó por una turbulencia generada por la aeronave que venía adelante y la impericia que tuvieron los dos pilotos 

para controlarla. Ese día, el propio Presidente venía volando de regreso de Jalisco. Cuando aterrizó su avión en la Ciudad 
de México, con valentía, dio un discurso muy emotivo en el hangar presidencial. No obstante la tragedia de haber perdido 

a su amigo y mano derecha, Calderón demostró control, arrojo y mando. El cinco de junio de 2009, en la guardería ABC 

en Hermosillo, más de 170 menores dormían a la espera de que sus padres los recogieran. De pronto se escuchó un 
estallido en la bodega vecina. En cuestión de segundos, el interior de la guardería se convirtió en un infierno. El humo 

salía por los ductos del aire. Al final, 49 menores de entre 11 meses y cinco años perecieron asfixiadas o quemadas. En 
principio, la administración de Calderón reaccionó eficazmente para apoyar a las víctimas. El problema vino después 
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cuando se dio la discusión sobre la responsabilidad de lo ocurrido. El caso llegaría a la Suprema Corte de Justicia un año 

después. El ministro encargado de la investigación, Arturo Zaldívar, encontró violaciones graves de los derechos 

humanos y declaró responsables a Daniel Karam, director actual del IMSS, su antecesor, Juan Molinar, el ex 
gobernador de Sonora, Eduardo Bours, el ex presidente municipal de Hermosillo, Ernesto Gándara, más otros 

funcionarios federales, estatales y municipales de menor jerárquica. El asunto causó revuelo. El Presidente reaccionó 
adversamente a las conclusiones de Zaldívar. De manera activa cabildeó para que no se aprobara la propuesta 

condenatoria demostrando, así, poca voluntad de castigar a los funcionarios responsables del fatal incidente. Finalmente, 

el tercer evento dramático que le tocó encarar a este Presidente comenzó el jueves 23 de abril de 2010. Los miembros 
del gabinete se reunieron de emergencia en Los Pinos. Minutos antes, el secretario de Salud le había informado a 

Calderón de un brote de un nuevo virus de influenza en México que combinaba material genético de cerdos, pavos y 
humanos. Ante la incertidumbre, Calderón llamó a su gabinete y al staff de alto nivel de la Presidencia. El gobierno tenía 

que tomar una decisión para preservar la salud de la población afectando lo menos posible la economía nacional y sin 
crear un pánico que pusiera en riesgo la paz social. El gabinete y staff presidencial evaluaron la situación. Fue una 

reunión tensa. Había mucha preocupación. El gobierno decidió adoptar medidas drásticas para evitar la pandemia del 

virus desconocido. Suspendió las clases en el DF y Estado de México. Difundió recomendaciones preventivas a la 
población. Alertó a las instancias internacionales de salud. Convocó a los dueños de los principales medios para 

explicarles la situación y solicitar su apoyo. Movilizó al Ejército en el centro del país. Unos días después, el gobierno 
ordenó nuevas medidas. Canceló las clases en toda la República, cerró las oficinas federales y de las empresas que no 

desarrollaran actividades esenciales en la Ciudad de México. La economía del centro del país quedó prácticamente 

paralizada. Las calles del DF se vaciaron. El turismo se derrumbó. A lo largo de esta crisis, Calderón tomó decisiones en 
un contexto de urgencia e incertidumbre. A la postre, la epidemia se contuvo. Por esta actuación, el gobierno mexicano 

recibió el reconocimiento de las instituciones mundiales de la salud. Durante este episodio dramático, el Presidente 
demostró mucha seriedad y responsabilidad. No se tentó el corazón de tomar decisiones duras y ordenar medidas 

extremas. Exhibió, en suma, el  liderazgo que ameritaba esta situación extrema. (Leo Zuckermann, página de 
internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

EL PRESIDENTE electo, Enrique Peña Nieto, parece haber resuelto su reflexión sobre quién tendrá los méritos necesarios 

para asumir el control de los principales órganos de seguridad del país, y la institucionalidad exigida para someterse al 

mando de un civil. Esa, nada menos, será la función del próximo subsecretario del Interior, nombramiento que, según 

nos confían fuentes de primer nivel, recaerá en el general Rafael Macedo de la Concha, ex procurador militar y ex 

procurador General de la República. Como se sabe, el cargo de quien en los hechos será el nuevo ”zar” en materia de 

seguridad del país quedará encuadrado dentro de la Secretaría de Gobernación, a cuyo frente estará, nos confirman, 

Miguel Osorio Chong. 

 HABLANDO DE GENERALES, en las Fuerzas Armadas se corre el riesgo de que se desborde la tensión por la próxima 

designación del relevo del general Guillermo Galván como secretario de la Defensa. En las semanas recientes la corriente 

dentro de los círculos castrenses parecía beneficiar a Moisés García Ochoa, pero sus compañeros de armas Carlos Gaytán 

Ochoa y Luis Arturo Oliver Cen han dejado saber su rechazo a esta posibilidad. El clima, nos advierten, se acerca a la 

indisciplina. Cómo andarán las cosas que uno de los actores en esta historia decidió sacar del país a su familia, 

preocupado por el riesgo de que pudiera ser dañada de alguna manera. 

 SI NO HAY cambios de última hora, nos indican, Emilio Chuayffet Chemor, ex gobernador del Estado de México, será 

secretario de Educación en el gobierno de Enrique Peña Nieto. Se trata de un viejo anhelo del mexiquense, pero la 

lectura predominante será que arriba al cargo un enemigo político de Elba Esther Gordillo, lideresa del SNTE, a la cual 

derrocó de la coordinación parlamentaria del PRI en 2003. Ello atrajo una crisis que llevó a la profesora Gordillo a ser 

expulsada del PRI bajo la directiva de Roberto Madrazo. Chuayffet, cuya cercanía con Peña Nieto llegó a ser puesta en 

duda en 2011, seguiría los pasos de su gurú político, Jesús Reyes Heroles, también secretario de Educación (1982-1985), 

quien inició la descentralización educativa y buscó elevar la calidad de las escuelas normales. 

 EL DEBATE sobre la postura que las diversas fuerzas políticas deben asumir el sábado próximo, cuando Peña Nieto rinda 

juramento en San Lázaro como presidente constitucional, parece estar siendo ganado por los moderados, tanto en las 

izquierdas como entre los priístas. Andrés Manuel López Obrador encabezará un mitin en el Ángel de la Independencia y 
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Marcelo Ebrard está llamando a construir un “gabinete en la sombra”, al estilo inglés, para seguir de cerca las acciones 

del nuevo gobierno. Lo que está cada vez menos “en la sombra” es la pugna entre Ebrard y el tabasqueño. Nos aseguran 

que una de las aristas es la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, aún en paro, donde se ha empezado a 

detectar flujo de recursos en favor de la consolidación de Morena, que López Obrador busca constituir en partido. 

 AZUCENA OLIVARES, la alcaldesa priísta saliente de Naucalpan, municipio mexiquense ubicado entre los cinco más 

importantes del país, dejará una bomba de tiempo en manos de su sucesor, el también priísta David Sánchez Guevara. 

Nos dicen que se acumulan los pagos pendientes, lo que incluye al personal de confianza y a los regidores. Se creó un 

fondo de ahorro con la compañía Metlife, que al parecer desapareció, lo mismo que diversas líneas de crédito que se 

tenían con Banorte. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EN LA CONTIENDA por una vacante en el Consejo de la Judicatura Federal, la sorpresa la podría dar una mujer. 

QUIENES SABEN cómo van las deliberaciones en el Senado afirman que el tema de la equidad de género podría ser 
relevante para la designación final. 

DE LOS 34 candidatos, sólo 4 son mujeres. Ni uno de los 7 integrantes del CJF ha sido mujer desde que, en noviembre 

de 2009, se retiró María Teresa Herrera. 

QUIENES presuntamente van a la cabeza por ese puesto en la judicatura son la consejera jurídica del DF, Leticia Bonifaz, 

y la presidenta del Tribunal Superior de Nuevo León, Graciela Buchanan, que traen apoyo del PRD y el PRI, 
respectivamente. 

SIN EMBARGO, dicen que hay mantener el ojo puesto en Martha María Hernández Álvarez, quien fue subprocuradora en 
el Estado de México en tiempos de Alberto Bazbaz. 

TAMBIÉN fue subsecretaria de Asuntos Jurídicos del gobierno de Enrique Peña, quien en septiembre de 2011 la hizo 

notaria pública; y desde mayo es visitadora de Tribunal Electoral federal. 

DICEN QUE esos dos ases -ser parte del Poder Judicial y haber sido cercana al Presidente electo- podrían hacer de 

Hernández Álvarez la ganadora. 

VARIAS organizaciones ambientalistas andan inquietas pues ya pasó un mes de la renuncia de Mauricio Limón como 

subsecretario de la Semarnat y no se ve que alguien quiera investigar sus presuntas irregularidades. 

LA SALIDA del funcionario se dio en medio de acusaciones en su contra por supuestas violaciones al proceso para 

conceder permiso a la construcción del impugnado y cancelado proyecto de Cabo Cortés. 

EL ASUNTO es que el sexenio ya se está acabando y todo indica que a esa investigación "alguien" ya le dio carpetazo. 

¿A POCO será un caso más de no hubo culpables, no hubo castigo y aquí no pasó nada? Es pregunta verde... pero de 

coraje. 

EL QUE de plano se le olvidó ayer a Felipe Calderón fue el veracruzano Javier Duarte. 

COMO PARTE de su maratón de obras inauguradas -haiga sido como haiga sido- el Presidente estuvo en Puebla para 

cortar el listón del tramo Ávila Camacho-Tihuatlán de la autopista México-Tuxpan. 

EN LA CEREMONIA Calderón omitió mencionar al gobernador de Veracruz durante los agradecimientos, con todo y que el 
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priista estaba meritito enfrente de él y de que su nombre había sido mencionado antes por otros oradores. 

MINUTOS DESPUÉS un elemento del Estado Mayor Presidencial le pasó un papelito al mandatario para hacerle notar su 
olvido. ¡Ouch! 

QUIÉN lo iba a decir: la Final del Apertura 2012 será totalmente... ¡Atlacomulco! 

POR UN LADO están los Xolos de Tijuana, equipo de Jorge Hank Rhon, nada menos que el hijo del profesor Carlos Hank 
González. 

Y, COMO si a los mexiquenses les faltaran razones para armar jolgorio en grande este próximo fin de semana, ahora a la 
toma de posesión de Enrique Peña Nieto hay que sumarle que el otro finalista es el Toluca. 

SERÁ el domingo cuando los Diablos Rojos reciban a los Xolos en la Bombonera y ahí, después de cerca de 50 años de 

no ver a un mexiquense en Los Pinos, más que nunca se escuchará fuerte el grito: ¡Viva Atraco mucho!, perdón, ¡Viva 

Atlacomulco! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Gobierno y Pemex, segunda reunión: Esta semana, Fernando Moctezuma Pereda, secretario de Gobierno, se reunirá 
nuevamente con autoridades de Petróleos Mexicanos (Pemex) y con los afectados por fugas de combustible en Tepeji y 

Atotonilco de Tula para establecer un protocolo de seguridad. Lo que buscan es claro: blindar las zonas de alto riesgo y 
saber por donde pasan los ductos y qué medidas se van a tomar. Igualmente, tener una estrategia con los puntos donde 

se ha detectado la presencia de tomas clandestinas y el robo de combustible. Las autoridades de la paraestatal y sus 

similares del gobierno de Hidalgo analizarán como en coordinación con la Procuraduría General de la República, la Policía 
Federal Preventiva, y seguridad del estado, proteger esta zona donde normalmente se cometen robos de combustible 

que han puesto en riesgo la vida de los habitantes. El secretario de Gobierno informó –en días pasados- que en la 
primera reunión que sostuvieron hace dos semanas analizaron las condiciones de riesgo que prevalecen en la región 

Tula-Tepeji, así como en los sitios circunvecinos que también están sobre ductos que transportan combustible de la 

Refinería Miguel Hidalgo. De esta forma, buscarán reducir riesgos de incendios, fugas o explosiones en los más de 900 
kilómetros de ductos que cruzan el territorio hidalguense. En Tepeji, el 22 de octubre, una toma clandestina a una 

tubería que cruza ese municipio provocó la activación de una alerta y la evacuación de los pobladores. Para cuantificar 
daños, autoridades de Pemex y gobierno del estado, así como los ediles de los municipios afectados, se dieron cita en 

Palacio de Gobierno una semana después del último incidente, fecha en la que acordaron este segundo encuentro. A 
pesar de todos estos datos, parece ser la falta de voluntad política y la inconsciencia lo que más afecta a los planes de 

prevención.  Lo digo porque apenas ayer en Pachuca me percaté que sobre boulevard Ramón G. Bonfil casi a la altura de 

las instalaciones del SNTE, se comienza a edificar lo que parece un nuevo complejo habitacional y eso no está mal. El 
problema radica en que a 5 metros está un poste de Pemex con la leyenda “no excavar, no construir”. Miguel Calero 

Un grande del futbol colombiano y que vino a dar sus mejores actuaciones a nuestro país sufrió ayer de un grave 
problema se salud; se trata del es arquero y multicampeón del Pachuca, Miguel Calero, quien hasta anoche se reportaba 

como estable pero delicado, luego de más de una hora de intervención quirúrgica a causa de una embolia. Los adjetivos 

y las exclusivas sobran en este apartado. Vaya desde aquí mi solidaridad y apoyo al ex jugador y a su familia. Fuerza 
Calero. (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Jesús Murillo, sin sorpresas: La insistente versión de que luego de colocar la banda presidencial a Enrique Peña Nieto 

el ex gobernador de Hidalgo Jesús Murillo Karam solicitará licencia para asumir la Procuraduría General de la República 
(PGR) no es ninguna sorpresa esa posibilidad se abrió desde el momento en que el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) ganó las elecciones porque el realmontense es hombre más que cercano al presidente electo. Baste un poco de 

memoria hace 7 años Enrique Peña hizo encender las luces ámbar del priismo en el estado de México porque a dos 
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meses del 3 de julio se encontraba 12 puntos debajo del candidato de Acción Nacional (PAN)-Convergencia Rubén 

Mendoza Ayala y un dígitos arriba de la candidata del Partido de la Revolución Democrática (PRD)-Partido del Trabajo 

(PT) Yeidckol Polevnsky Gurwitz en la elección para gobernador. El Comité Ejecutivo Nacional del Revolucionario 
Institucional (PRI) alarmado llamó a Jesús Murillo para que coordinara algunos trabajos en la campaña en la que 

participaban cinco coordinadores especiales; quien aceptó con una condición: ser el único coordinador para tomar las 
riendas de la campaña, lo que le fue aceptado; al final Enrique Peña Nieto ganó con el 47.6 contra 24.7 de Rubén 

Mendoza Ayala y 24.3 de Polevnsky Gurwitz. La experiencia política y electoral de Jesús Murillo fueron determinantes 

para que Peña Nieto fuera gobernador del Estado de México e iniciara desde ese momento la construcción de su 
candidatura a la Presidencia de la República y regresar al poder presidencial al PRI; desde entonces el hidalguense 

caminó cerca de quien asumirá la primera magistratura del país en cinco días. Jesús Murillo fue pieza fundamental en los 
triunfos electorales priistas y su cercanía quedó clara al ser electo presidente del Congreso de la Unión para ser él, quien 

coloque la banda presidencial; así que se confirme o no su designación como procurador, no es sorpresa, además de ser 
nombrado el también ex gobernador, Miguel Osorio Chong, como secretario de Gobernación habrá trabajo coordinado 

que fue de lo que careció el gobierno que termina en seguridad y procuración de justicia. (Alberto Witvrum, página 

de internet)  

Criterio-La Silla…  

 

Gracias, Miguel Calero: Miguel Calero, uno de los símbolos de los Tuzos de Pachuca, vive un momento difícil. Al 
momento de redactar este texto el tan querido portero colombiano estaba en un hospital de la Ciudad de México tras 

sufrir un infarto, al parecer cerebral, producto de una trombosis. Sobra decir que apenas se supo la mala noticia, los 
aficionados del equipo de Pachuca (y muchos otros de diferentes equipos) externaron su preocupación y, al mismo 

tiempo, elevaban oraciones y “buenas vibras” para el restablecimiento de la salud de un personaje tan emblemático para 
el futbol local. Yo he vivido en Pachuca apenas cinco años, pero durante ese tiempo pude ver cómo Miguel Caldero era 

todo un león en la cancha. De carácter fuerte, incluso hosco, el guardameta tenía el control sobre el ritmo de los 

partidos, mantenía el orden entre sus compañeros, y era capaz de amedrentar al rival. A Caldero le tocó vivir la cosecha 
de triunfos nacionales e internacionales de su equipo, y luego se retiró para formar parte del cuerpo técnico de la 

institución. Recuerdo que en alguna ocasión, estando con mi familia en un restaurante, mis hijos pidieron un autógrafo al 
portero, quien se encontraba en el lugar, y éste accedió amablemente a complacer a los pequeños, un gesto que era 

habitual en él pese a su fama de rudo. Hoy Miguel Calero vive un momento difícil, pero estoy seguro de que tanto su 

fortaleza física como mental le ayudarán a seguir adelante. No es esto un presagio, sino la oportunidad de hacerlo en 
vida: gracias, Miguel, por haber puesto tanto esfuerzo y tanto empeño en favor de tu equipo, de la ciudad y del estado. 

Ya eres una leyenda de los Tuzos. (Manuel Baeza, página 17) 

El Reloj-La hora en punto…   

 

Percy: sus motivos y sus movidas: Rubén Ramírez  Baños fue trabajador al servicio del ayuntamiento de Pachuca, al 
igual que Julia Escamilla. Ambos tienen un vínculo que los une a Percy Espinoza, líder del sindicato de trabajadores del 

municipio. El primero, Rubén Ramírez Baños es yerno Percy, en tanto que Julia Escamilla, es su comadre, de las llamadas 
'degrado". La baja laboral de ambos, aunada a la de Francisco Espinoza (sobrino del dirigente sindical), así como de unos 

80 trabajadores sindicalizados, provocó la ira de Percy, quien tal y como lo hizo durante la gestión de la ex alcaldesa 

Geraldina García, hoy está confrontado con la autoridad municipal que encabeza Eleazar García. Que tan solo algunos de 
los parientes del dirigente de los burócratas, hayan sido despedidos, parece ser el fondo y motivo más importante para 

que algunos integrantes salieran a las calles para manifestarse contra esa decisión. Por un lado, Percy Espinoza sacó a 
relucir una gastada bandera en la que exige justicia laboral y para hacer efectivo el derecho que reclama, tuvo que 

dirigirse en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, instancia responsable de dar una respuesta legal a su asunto. En 

tanto, el alcalde explica a detalle, razones que de por si resultan ser claras y es contundente cuando reitera su rechazo a 
la existencia de aviadores en cualquiera de las oficinas de la presidencia a su cargo. Y es que la obesa burocracia que hay 

en la alcaldía, impide que la autoridad pueda ofrecer una respuesta oportuna a los reclamos de muchos habitantes de 
barrios y colonias de la capital hidalguense, pues tan solo el pago de nóminas absorbe más del 80 por ciento del 

presupuesto destinado a la ciudad. Por ejemplo, la capital de Puebla, que de acuerdo al INEGI tiene alrededor de un 
millón 500 mil habitantes, cuenta con una burocracia aproximada de 3 mil 200 empleados. En tanto, Pachuca con sus 

menos de 500 mil personas que en ella radican, soporta una nómina en la que están inscritos alrededor de 2 mil 600 

servidores públicos. En estas condiciones, al intentar asomarse a posibles escenarios de productividad y eficiencia, 
pensaríamos entonces o que en Puebla los trabajadores del ayuntamiento son muy eficientes o que de plano, la plantilla 

laboral en Pachuca, además de ser excesiva, resulta ser poco productiva. Peor aún, que los espacios de trabajo 
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permanezcan sin ser atendidos, pues los "consentidos" sólo acudían los días 15 y 30, aunque esta vez, no habrá pista en 

la que puedan aterrizar para cobrar su aguinaldo. (Edmundo Pineda, página 09) 

Sol de Hidalgo-De los que se habla…  Ante la cada vez más cercana toma de posesión de Enrique Peña Nieto como 
Presidente de México, aumentan especulaciones sobre el destino de políticos hidalguenses cercanos al oriundo del Estado 

de México. El misterio se resolverá el próximo viernes, al darse a conocer el nuevo gabinete. Con mayores posibilidades 
de ser considerados en encargos de primer nivel se considera a Miguel Osorio y a Jesús Murillo, aludiéndose también, en 

las últimas semanas, a otras no menos sobresalientes: Carolina Viggiano y Nuvia Mayorga. A Osorio se le ubica en 

carácter preferencial como próximo secretario de Gobernación, que, merced a reformas, lo colocaría como el de mayores 
responsabilidades. Apenas el jueves pasado, los diputados aprobaron en lo general la desaparición de la Secretaría de 

Seguridad Pública y la Secretaría de la Función Pública, así como la creación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano. El ex gobernador no ha formulado ningún comentario al respecto. Lo cierto es que Gobernación será 

el centro de decisiones políticas y, no menos trascendentes, de seguridad, con el control absoluto de las policías 
federales. Quienes se distinguen por análisis serios y equilibrados de lo que sucede en el país y, sobre todo, los que 

conocen la trayectoria de Osorio, expresan que de ser designado, tiene todas las posibilidades de transitar con éxito, 

"asumiendo que será su nueva casa, en todos los sentidos, por lo que representa la Secretaría". Con una carrera que 
parte desde su juventud, ha demostrado, y ejemplos existen, que a los 48 años está en plenitud de facultades. "Es tan 

apegado a sus tareas y a lo que debe hacer, que sobrelleva, sin asomo de fatiga, largas jornadas, aun sean de las que se 
prolongan en las madrugadas". Reconocen sus "naturales cualidades de mando". Los subalternos pronto aprenden que 

las indicaciones deben cumplirse al estricto pie de la letra. "Él no justifica los equívocos, entiende que a veces de 

cometen errores, aunque no tolera reiteraciones de éstos". El coordinador de Diálogo Político y Seguridad del gobierno 
electo, en los primeros días de este mes, expresó: "Se aplicarán acciones de precisión, evitando que grupos criminales se 

expandan, además de mermar sus ganancias. "Los resultados no llegarán de la noche a la mañana. El funcionamiento de 
la policía tendrá etapas y evaluaciones ciudadanas, estados y municipios". No menos importante fue su alusión a la 

gendarmería nacional, modelo francés. "Será una policía rural que podrá, poco a poco, sustituir las acciones del Ejército 
para que éste regrese a sus cuarteles". Mencionó de la especialización policiaca para abatir extorsión y secuestro. En lo 

estrictamente político, Osorio detalló: "Una sola fuerza política no puede sacar adelante al país; no hay intención de 

imponer mayorías. No queremos tener la razón en todo. Al contrario, construir razones para entregar resultados". Jesús 
Murillo es otro de los hombres del talento apegados a Peña Nieto. El sábado uno de diciembre próximo, en su carácter de 

presidente de la Mesa Directiva del Congreso de la Unión, tendrá el privilegio de investir al nuevo Presidente de México. 
Será, muy posiblemente, su último acto como legislador, ya que asumiría funciones como Procurador General de la 

República. Maduro, de experiencia en diversos encargos, sabe de teoría y práctica de la buena política. Ameno 

conversador, de los que fijan su mirada en su interlocutor, supo tejer su destino desde un modesto encargo en el 
Ayuntamiento de Tulancingo, Oficial Mayor, hasta ocupar diversos puestos en el complicado organigrama de la vida 

pública de su estado y después de la República. Sabe del Derecho; aún lo estudia. Es agudo polemista. Defiende ideas 
con pasión; y permea con afable sonrisa. Será de los relevantes el inmediato sexenio. Ha vencido tentaciones del tabaco. 

Alguna vez que reincidió, confió: "Al dejar de fumar tiene consecuencias; para mí y mi familia. En los primeros días 

arrastro un mal humor que nadie tolera; ni yo". Carolina Viggiano ha desempeñado su misión de acercarse a grupos de la 
sociedad civil. Apenas el domingo pasado, en El Sol de Hidalgo, donde es habitual colaboradora, adelantó la creación de 

nueva secretaría: Desarrollo Agrario y Urbano. Destacó textualmente: "Obliga que la orientación de las políticas 
nacionales tome en cuenta la realidad que vivimos en un acelerado crecimiento de entornos urbanos dentro de territorios 

de carácter agrario". Viggiano conoce del Desarrollo Metropolitano, pero es, además, abogada y fina política. En el estado 
tuvo importantes responsabilidades, entre ellas, secretaria general del Comité Directivo Estatal del PRI y presidenta del 

Tribunal Superior de Justicia. Dos ocasiones ha sido diputada federal. En este primer grupo necesariamente por su 

conocimiento en temas económicos, la ex secretaria de Finanzas del Hidalgo, diputada federal, Nuvia Mayorga, debe ser 
visualizada en estadios de respetabilísimo nivel. Por hoy es la presidenta de la Comisión de Presupuesto en la Cámara de 

Diputados. Las inmediatas referencias son de conducirse con amabilidad, gentileza, muy de ella femenina, pero con 
singular aplomo. "Nunca se debe perder de vista que dos más dos inevitablemente serán cuatro", dijo en cierta ocasión al 

establecer cómo era su función en Finanzas. Curiosamente, los cuatro, Osorio, Murillo, Viggiano y Mayorga son 

irreductibles en la toma de decisiones y en el ejercicio de un bien entendido poder. Seguirían también otros nombres, no 
ajenos a la entidad: Jorge Romero, Eugenio Imaz Gispert y Cuauhtémoc Ochoa. Emprendieron acciones que desahogaron 

con discreción a favor de Peña Nieto A lo anterior habría que estimar a quienes aptos priistas pudieran aspirar a ser 
cabeza en delegaciones federales estatales, en asunto que ha de llevar de la mano el gobernador Francisco Olvera Al 

mediodía del pasado jueves 15, utilizando una frase muy hecha, corrió como reguero de pólvora que Hugo Sánchez 
dejaba de ser técnico del Pachuca y que en su lugar quedaba Gabriel Caballero. Días antes, el Director Deportivo, Andrés 
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Fassi, había declarado que habría cuidadosa evaluación del trabajo de Sánchez, entendido esto como determinar si los 

resultados de su gestión habían sido satisfactorios. Por el tono en que se produjo la información, se infería que en igual 

sintonía se encontraba el presidente de la organización, Jesús Martínez. Pareció entonces que el ex ariete del Real 
Madrid, reconocido casi en forma unánime como el mejor jugador de futbol que en carácter ofensivo hubiera producido 

México, seguiría en sus funciones con el plantel Tuzo. No fue así. En escueto boletín emitido por el corporativo, se dijo 
que dejaba de ser director técnico del Club Pachuca, "pero que estaban agradecidos por la entrega, pasión e imagen que 

dejó en el conjunto". En el relevo entraría Caballero, originario de Rosario, Argentina, y que en 1998 se sumó a los 

Tuzos. Un año después lograrían su primer campeonato en Primera División. En su desempeño como jugador fue 
sinónimo de entrega y pundonor, convirtiéndose en referente. Al ser designado sustituto de Hugol, tres años después de 

decir adiós a las canchas, era el entrenador de la categoría Sub 20. En una inicial entrevista manifestó: "Desde que me 
retiré, siempre fue mi intención dirigir al conjunto. No sabía cuándo o cuánto tiempo podía transcurrir para que 

sucediera, pero se dio". Sánchez prácticamente estuvo un semestre ligado a la dirección del Pachuca. A su arribo se 
creyó un repunte de la oncena, opacada en los últimos torneos. El plantel se reforzó de acuerdo con sus lineamientos y 

se registraron nuevos ingresos: Óscar Rojas (América), Alberto Medina (Guadalajara), Néstor Calderón (Toluca),Jorge 

Hernández (Chiapas), Efrén Mendoza (Atlas), Nery Castillo (Aris Salónica), Raúl Tamudo Rayo Vallecano) y Paulo da Silva 
(Zaragoza). De éstos, dos con cartel de excepción, Castillo, el crack que no ha podido revolucionar, y Tamudo, máximo 

goleador en el Espanyol de Barcelona. En esta breve era de Sánchez, debutaron Miguel Herrera, Miguel Velázquez, Raúl 
Meraz y Emilio García. Meraz anotó dos veces; García una. El cuadro hidalguense en el Torneo Apertura 2012 consiguió 

cinco victorias, seis empates y seis derrotas. En la despedida no quedó muy claro si el ex técnico se desligaría 

totalmente. "Ha sido invitado (Hugo Sánchez) en proyectos futuros del Grupo Pachuca", fue parte de un comunicado. Tal 
vez por eso versiones apuntan a que sería considerado para consolidar el proyecto Veracruz, semejante al consolidado en 

León. La directiva en principio lo ha negado. Lo demás es que Hugo Sánchez indicó que su labor era de dos y tres años.  
Rumores indican que para la rescisión del contrato se mencionaban, mínimo, dos millones de dólares, para un amigable 

finiquito, lo que tampoco tuvo confirmación oficial. Hoy, Caballero dispondrá de un espacio razonable para reconfigurar a 
los Tuzos, lo que de hecho ya ocurrió, con la incorporación de Emmanuel Ludueña y Christian Suárez, cediendo al tiempo 

al Torreón, a Mauro Cejas y Néstor Calderón.. Otro que se fue es Francisco "Gringo" Torres. Lo cobija los Tigres. El 

epílogo fue un tanto desagradable, ya que Hugo declaró apenas que "su imagen fue sobreexplotada en el aspecto 
político, social, económico, administrativo y periodístico". Apuntó: "Me siento utilizado. Quizá mi liderazgo era tan fuerte 

que creo que ciertos personajes se sintieron afectados y pensaron que perderían fuerza en su institución, por eso mi 
misión con los Tuzos fue así de corta". Se habla de que Tamudo y Félix Borja podrían considerarse como bajas 

inminentes, al igual que Medina y Calderón, quedando por resolver el futuro de Nery, andarín del balompié, que esta vez 

no pudo demostrar reales cualidades. Sánchez, se recuerda, llegó una noche antes de celebrar su cumpleaños 56 a El Sol 
de Hidalgo. Contra lo esperado por algunos, mayoría, no fue arrogante o amplio en su ego. Lo contrario, se mostró 

equilibrado, respetuoso y de expresiones cuidadas cuando los expertos de casa, Omar Pérez Díaz y Constancio Cortés, lo 
interrogaron. Entonces se avizoraba que Pachuca tenía el tamaño para obtener el título en un nuevo torneo. No era 

disparatado entonces considerarlo así. El técnico, moderado, no prometió nada, estimó, sí, que tenía un grupo de 

futbolistas equilibrado y que mucho bueno se debía esperar. Lo que, lamentable, no pudo aterrizarse en la práctica, para 
desconsuelo de los aficionados y nada innegable frustración de los directivos. Ese mismo día, jueves 15, otros dos 

entrenadores fueron cesados, ambos con credenciales de respeto: Benjamín Galindo, del aún monarca Torreón, y Alex 
Aguinaga, que a ojos vistos había oxigenado al San Luis. Trabajo el de estos conocedores del balompié que no tiene 

futuros comprados. La periodista Aída Suárez acaba de dar a conocer la segunda edición, corregida y aumentada, de su 
libro Cementerio Británico de Real del Monte, espíritu de un pasado. Bajo auspicios de la Dirección General de 

Publicaciones e Impresos del gobierno estatal y con la anuencia del Consejo Editorial que encabeza Luis Corrales Vivar, 

se hizo un tiraje de alrededor de tres mil ejemplares. Habrá una distribución en los 84 municipios y se destinarán 
volúmenes a las bibliotecas públicas. La escritora, quien fuera hace algunos años parte del cuerpo de reporteros de este 

diario y es ahora habitual colaboradora, así como del diario La Crónica, inició estudios profesionales en Puebla, de donde 
es originaria.. Fue Premio México de Periodismo en 2009, becaria del Fondo Estatal para la Cultura (Foecah). Es autora, 

además, de otros dos libros: De Cornwall a Real del Monte, una aventura eterna y Entrenamiento para Migrantes. Dirige 

la revista Alas y conduce la serie Alas radio, en la radiodifusora estatal. Para la obra sobre el cementerio británico realizó 
una intensa investigación que incluyó un viaje a Inglaterra. Estuvo en Cornwall, que es una región minera y de donde, se 

afirma, son originarios los pastes. En la primera edición, 2005, fueron 500 ejemplares. En su trabajo ha contado con el 
valioso respaldo de su hijo Carlos Sevilla Suárez, de reconocidas habilidades fotográficas. El pequeñín ha aportado su 

ingenio y sapiencia al captar no sólo imágenes, sino que en calidad de traductor por su fluido dominio del inglés, han 
enriquecido lo realizado por Aída Suárez. Reconoce la periodista que el concepto tuvo su origen en un reportaje 
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aparecido en El Sol de Hidalgo y que después se amplió en otro matutino, Síntesis. Apunta que uno de los asuntos que le 

inquietaba fue desconocer a quién pertenecía el Panteón Inglés. "Finalmente, encontré que en 1923 Juan C. Straffon 

cedió al pueblo de Real del Monte el terreno que era de su propiedad y que ocupa el cementerio., según escritura 
localizada en el Registro Público de la Propiedad del estado de Hidalgo". (Ojo Política) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien ya se había tardado en tocar el tema de las elecciones locales de 2013 es el ex senador hidalguense José 

Guadarrama, quien ahora resulta que buscará coaligarse con los panistas para las próximas elecciones. Dicen que como 
a su líder, Arturo Sánchez nadie le ha hecho caso con respecto a este tema, que inclusive lleva más de dos semanas 

insistiendo, tuvo que levantar la voz para que los demás institutos políticos voltearan hacia el PRD. Ahora habrá que ver 

quién es el primero en hacerle el feo al profesor. 

: Que quien ya se siente el siguiente líder de la Confederación Nacional Campesina en Hidalgo es el diputado local 
del PRI, Carlos Alberto Anaya, quien ya ha tenido cargos en el rubro, además que es gran amigo del actual líder de la 

agrupación, Onésimo Serrano, quien después de cuatro años dejará el puesto. Dicen que lo único malo del diputado es 

que en el Valle del Mezquital ha quedado en malos términos con algunos campesinos, y por el tema de las tierras. 

: Que ya se supo la verdad de por qué el líder de los trabajadores sindicalizados del ayuntamiento de Pachuca, Percy 
Espinosa, anda haciendo mucho ruido con el tema de los trabajadores despedidos, pues dicen que dentro del grupo de 

empleados que fueron cesados están varios familiares y amigos del líder sindical, quienes se sentían protegidos y al 

amparo del liderazgo de Percy, pero no contaban con que serían removidos por no cumplir con la expectativa del 
puesto, como lo afirmó el propio alcalde. 

: Que donde tienen un verdadero relajo con las candidaturas es en el PRD de Ixmiquilpan, pues cada una de las tribus 

que conforman al partido político quiere imponer a su candidato para las próximas elecciones, comenzando con el 

senador de la República, Isidro Pedraza, quien ya impulsa a su incondicional y líder de la UFIC en ese municipio, 
Alberto Trejo. Pero lo peor es que puede haber aún una ruptura más fuerte, pues varios militantes perredistas han 

mostrado su interés por irse a Morena, como el ex alcalde José Manuel Zúñiga y hasta uno que otro es líder municipal 
del partido.  

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Como lo he dicho, están en su derecho pero yo siempre peleare por los intereses de la ciudadanía, fui contratado por la 
ciudadanía y no estoy dispuesto a que haya aviadores, familiares, sin que se aparezcan en su trabajo” 

Eleazar García Sánchez Alcalde de Pachuca, sobre los despidos que se han dado en el ayuntamiento. 

“A todas nos han violentado de alguna u otra manera a todas las mujeres. Necesitamos iniciativas, políticas públicas 
reales de atención a la violencia, que no sea nada más talleres y pláticas, sino nada más acciones concretas” 

Yury Zareth Uribe Montero Secretaria de equidad en el PRD, sobre la violencia hacia las mujeres en el estado. 

“Nosotros estamos muy sumados al PRD, a su dirigencia nacional y estatal, hemos venido buscando que nos organicemos 
mucho mejor en los municipios y en los distritos con la idea para fortalecer al partido” 

José Guadarrama Márquez Líder de tribu perredista, sobre la posible alianza con el PAN para la elección de 2013. 

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que vaya andanada de reclamos se llevó el procurador de Justicia del estado, Alejandro Straffon, quien calificó como 
tema de modo los feminicidios. Luego de sus declaraciones, decenas de personas y militantes de diferentes 

organizaciones civiles se apostaron, este fin de semana, afuera de sus oficinas, dónde le reclamaron tal señalamiento. Lo 
que más sorprende, señalan los manifestantes, es que siendo extitular de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, 

a Straffon se le saliera tan calificativo. 

 
Que tocará el turno a José Manuel Mayorga Sánchez, director general de Prevención y Readaptación Social de Hidalgo, 

responder a los señalamientos de corrupción en los penales del estado, principalmente el Cereso de Pachuca, el cual se 
ha convertido en una mina de oro para algunas autoridades. Mayorga, quien llegó al cargo en septiembre, parece haber 

tenido suficiente tiempo para conocer estos actos de corrupción, por lo cual no estaría de más que se apresurara a tomar 

cartas en el asunto.  
 

Que quienes buscan colgarse de cualquier tema para sacar raja política son los integrantes del nuevo partido deAndrés 
Manuel López Obrador. Por lo pronto, Andrés Caballero, dirigente del futuro instituto político Morena ya puso sus ojos 

sobre el conflicto en Santiago de Anaya, donde el hombre más rico del mundo, Carlos Slim, invirtió en una cementera. 
Ojalá y los morenos no vean este tipo de conflictos como meros reflectores. 

 

Que la diputada local Sandra Ordaz Oliver, emanada del PRD, puede quedar muy mal parada, al igual que el 
senador Isidro Pedraza, ambos miembros de la UFIC, pues su organización pretende construir un parque ecoturístico en 

el Hiloche, considerado área natural protegida. Cabe recordar que hace menos de dos años, ambos legisladores se 
hicieron presentes en dicho bosque para comandar la invasión de un predio, bajo la excusa de siempre: repartir las 

tierras entre quienes la necesitan. Qué raro que no buscaran por otro lado. 

 
Que no olvide leer los dichos y corrillos políticos de Hidalgo también en la edición impresa de Criterio, la cual cuenta con 

información que no podrá leer en otra parte. 

que quien no para de llevar agua a su molino es el ex titular de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, José 

Alberto Rodríguez Calderón, quien se truena las manos para regresar al escenario político luego de su tan señalada 
gestión como procurador. El ahora notario público se convertirá en diputado federal cuando el ex gobernador Jesús 

Murillo Karam, actual presidente de la Cámara de Diputados, se separe del cargo legislativo para hacerse cargo, como se 
ha señalado en los últimos días, de la titularidad de la Procuraduría General de la República. Rodríguez Calderón, al igual 

que otros ex funcionarios, fue colocado como diputado suplente. iQué suerte  

que de las cinco mil personas que dijo Percy Espinosa, líder del sindicato de burócratas de Pachuca, reuniría para 

manifestarse contra el alcalde Eleazar García, únicamente asistieron unas mil. Incluso, a la marcha asistieron acarreados 
de los sindicatos de Actopan y Zempoala. De los trabajadores sindicalizados pachuqueños, apenas asistieron una 

centena, lo que hace suponer que los otros más de mil sindicalizados ya no tienen simpatía por Espinosa, lo que para 

muchos es un adelanto de su tan señalado retiro.  

que el alcalde de San Felipe Orizatlán, Manuel Rivera Fernández, en lugar de cumplir con sus compromisos de campaña, 
como la promesa de arreglar una carretera que comunica varias comunidades, se ha convertido en comprador 

compulsivo, pero con el dinero del erario. El nuevo hobby del alcalde, señala, es comprar caballos finos para carreras y, 

desde luego, montarlos.  

que a partir de hoy los delegados federales podrían tener sobre sus escritorios las renuncias correspondientes a sus 
cargos, por lo cual ha trascendido que serán, en algunos casos, los subdelegados los que queden como encargados de 

los despachos mientras el gobierno de Enrique Peña Nieto reparte la amplia cartera de huesos.  

que luego de que el titular de la SCT, Dionisio Pérez-Jácome Friscione, visitara Hidalgo a días de terminar su gestión para 

inaugurar el distribuidor vial Tolcacuya-Villa de Tezontepec, este fin de semana los trabajos se reiniciaron, pues al 
parecer la obra no estaba terminada. Como quien dice: Pérez-Jácome no se quiso quedar con las ganas de despedirse de 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

24 de 26 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Hidalgo.  (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: La actualización de placas, ¿vendrá con modernización de baches? (redacción, primera 
plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

En Radio Pasillo crece la expectativa ante los posibles cambios en el gabinete estatal derivados de la 

conformación del equipo de trabajo del presidente electo Enrique Peña Nieto, donde varios hidalguenses se 
mantienen en la primera línea. 

Algunos analistas dan como un hecho que el ex gobernador Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador de 
Política y Seguridad en el equipo de transición, será el próximo secretario de Gobernación, lo cual abriría 

espacios en el gobierno federal a diversos políticos locales cercanos al ex mandatario. 

En la ola de rumores también se dice que Jesús Murillo Karam, actual presidente de la mesa directiva en 

San Lázaro, será titular de la PGR, y que Eugenio Ímaz Gispert tiene asegurado el cargo en un área 
dedicada a realizar trabajos de inteligencia. 

Otros hidalguenses con buenas expectativas son Carolina Viggiano Austria y Cuauhtémoc Ochoa Fernández, quienes 

también forman parte del equipo de transición. 

Y mientras en el PRI todo es optimismo, en las delegaciones federales, principalmente las que son 

encabezadas por funcionarios de extracción blanquiazul, crece el nerviosismo ante los inminentes cambios que 
habrá a partir del 1 de diciembre. 

Aunque los relevos serán paulatinos, en Radio Pasillo se da como un hecho que la mayoría de las representaciones del 
gobierno de la República en la entidad sufrirán una reestructuración total. 

En cuestión de días, el senador hidalguense Omar Fayad Meneses pondrá en marcha una oficina de 

atención ciudadana en Pachuca. 

El espacio, ubicado en un conocido edificio de la avenida Juárez, frente al Parque de Convivencia, está 

prácticamente listo. Sólo le falta mobiliario y afinar algunos detalles en las conexiones de telefonía, energía eléctrica, 
agua y servicio de Internet. 

Suena en Radio Pasillo que la Secretaría de Finanzas de Hidalgo dará a conocer en breve los detalles sobre 
el programa de reemplacamiento de automóviles anunciado por el gobernador Francisco Olvera Ruiz para el 

año 2013. 

La medida no sólo tiene propósitos recaudatorios, sino también de orden, ya que permitirá actualizar el padrón estatal de 

vehículos. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Independientemente de que el tema de un nuevo aeropuerto para Hidalgo fuera politizado por el gobierno federal 
durante el mandato de Felipe Calderón, lo cierto es que preocupan las condiciones en que opera en la actualidad el 

aeródromo Juan Guillermo Villasana en Pachuca, las cuales representan un peligro inminente, según información 

proporcionada por la propia SCT. En este sentido queda manifiesta la necesidad de contar en el estado con una terminal 
que cumpla al cien por ciento con las leyes. (redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Juan Manuel Sepúlveda: Como ejemplo de que el éxito requiere de un trabajo constante y entrega en los 
encargos designados, Sepúlveda Fayad es un personaje que destaca por su importante participación en proyectos de 

relevancia para Hidalgo; el otrora procurador de justicia y alcalde de Pachuca siempre busca abonar en cada sector para 
retribuir a los hidalguenses la confianza en él depositada.  

Abajo-Fernando Ibarra: Como cada año los integrantes del sector alistan las acciones para aprovechar la temporada 

decembrina y de Reyes; sin embargo, en Tulancingo las medidas iniciadas por el director de Mercados, Comercio y 

Abastos parecen ser insuficientes para concretar verdaderos acuerdos con vendedores establecidos e informales para que 
los beneficios sean equitativos y evitar complicaciones que afecten a los compradores.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

PRESENTES 

Algunos funcionarios y ex funcionarios del estado aún se dan tiempo para fortalecer los lazos familiares, pero 

sobre todo para dejarse ver en lugares públicos siempre acompañados y sonrientes, tal es el caso de José 
Vergara, actual director del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo; o de Aurelio Marín 

Huazo, operador político y ex secretario de Gobierno, cuyas presencias coincidieron con los grillitos este fin de 
semana en una tienda-cafetería de Pachuca. 

OLLA EXPRÉS 

Comerciantes de mercados como el Benito Juárez, en la capital hidalguense, advirtieron que podrían estar ante un 
inminente enfrentamiento entre vendedores formales y ambulantes. Los grillitos que rondaron estos 

centros de venta fueron notificados que los vendedores establecidos defenderán su derecho de oferta e 

impedirán a toda costa que este año el comercio informal logre la mayor partida en cuanto a ventas. Exhortaron a las 
autoridades municipales a actuar antes de que la insistencia de los informales por ejercer el comercio 

durante las fiestas decembrinas acabe de una manera no muy civilizada; es decir, a golpes. 

RESTRICCIÓN 

Donde también pretenden tener menor concentración de vendedores es en la denominada Basílica Menor, 

para el próximo 12 de diciembre. Lo anterior, en virtud de que además de los negocios aprobados por la 
Secretaría de Servicios Municipales de Pachuca, hay quienes aprovechan el tumulto para establecerse sin 

permiso, algunos incluso en el atrio del recinto religioso, situación que buscan evitar para este año. 

MIO 

Sin que aún sea público grillitos confirmaron que al interior del Movimiento Indígena Otomí hubo algunos 

cambios; por lo pronto Sonia Judith López Olguín dejó la presidencia, cargo ahora ocupado por el 

secretario municipal de Chilcuautla, Valente Martínez Mayor, personaje igual de controvertido que los 
líderes y fundadores de esta organización, señalados por autoritarios y transgredir las leyes para seguir a 

fondo el que ya parece uno de sus mandamientos: “para cada solución siempre encuentran uno o más problemas”. 

 (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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